
Ксения ВЫСОТИНА («КП» - Томск»)

В здании произошел пожар,  
а позже выяснилось, что там 
вообще не должны были 
проживать люди.

В Томске врачи спасают пятилетнего маль-
чика, который впал в кому после пожара.

Ребенок остался в квартире один. Про-
живала семья в бараке на улице Подгор-
ной. При этом знакомые говорят, что 
семья благополучная.

- Семья нормальная, двое детей, стар-
ший сын ходит в 9-й класс, - рассказала 
коллега женщины, добавив, что отец детей 
сейчас на вахте, видимо поэтому маме и 
пришлось оставить ребенка одного.

Но следователи пока заинтересова-

лись не ею. Дело возбудили по статье 
«Халатность». Оказалось, люди не долж-
ны были жить в бараке: он был признан 
аварийным и попал под расселение еще 
в 2018 году.
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6 703 000

Нашла сестру  
по объявлению
Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

Объявления, которые кто-то 
расклеил на остановках  
просто так, помогли сестрам 
встретиться спустя 20 лет 
разлуки.

Кажется, сейчас такого просто не 
может быть. Любого (ну почти) 
легко найти в соцсетях за минуты. 
Однако случилось: сестрам из Крас-
ноярска, которые потеряли друг 
друга еще 20 лет назад, помогли 
встретиться… объявления на оста-
новках. Их написал от руки и разве-
сил кто-то из местных. Без всякой 
выгоды для себя, просто по доброте. 
Обычные объявления на тетрадных 
листках в клеточку для двух семей 
оказались судьбоносными.
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Юлия Тумак.

Космонавты 
испытали 
3D-принтер
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Вместо газового  
шланга поставили 
водопроводный?

Лжегазовщики, 
которые  
проходят  
по делу  
о взрыве дома  
в Новосибирске, 
отправлены  
в СИЗО

Задержанным Ирине Урбах и Евгению 
Кавуну грозит до 10 лет колонии.

Водитель провел ночь в летних 
кроссовках на 30-градусном морозе
Анастасия КУРЕНОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Его машина заглохла  
на трассе, врачам, спасая 
пациента, пришлось 
ампутировать ему обе ступни.

Из ожогового центра Читинской город-
ской больницы № 1 выписали пациента, 
который поступил туда в преддверии 
Нового года. Его история поразила мно-
гих. Парень навсегда остался инвалидом 
из-за стечения обстоятельств.

В выходные молодой человек решил 
поехать из родного поселка в Читу на 
машине. Выходить из теплого салона по 
дороге не планировал, поэтому вместо 
зимней обуви ради удобства надел лет-

ние кроссовки. Но иномарка подвела - 
заглохла на полпути. Ждать помощи было 
неоткуда. За несколько часов на трассе 
не появилось ни одной живой души. 
Наступила ночь. Тем временем темпера-
тура на улице стремительно падала и 
достигла отметки -30. Так парень оказал-
ся в ловушке в собственном авто. В 
больницу его привезли уже под утро.

- Другого выхода не было. Пришлось 
ампутировать обе стопы, так как было 
сильное обморожение, - сообщили кор-
респонденту «КП» - Иркутск» в Читинской 
городской больнице № 1.

Сейчас, восстановившись после опера-
ции, пострадавший вернулся домой. По 
словам врачей, его жизни и здоровью 
больше ничего не угрожает.
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В Томске ребенок чуть не погиб  
в аварийном бараке
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ЗДОРОВЬЕ
Как бесплатно обследоваться,  
чтобы проверить,  
что нет рака

НАУКА 
Когда мир 
снова покорит 
Луну 

В МИРЕ
Карловы Вары  
могут закрыть -  
нет русских туристов

тОЛЬКО НА сАйтЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

 ■ ОВОЩНОЕ тАНГО

Елена ОДИНЦОВА

Ищем ответ на загадку, 
почему огурцы подорожали 
с начала года уже на 50%.

Только-только мы начали радовать-
ся, что благодаря хорошему урожаю 
пережили эту зиму без прошлогоднего 
резкого взлета цен на овощи... И вот 
подарочек: за первую неделю февра-
ля, как свидетельствует Росстат, сразу 
почти на 13% подорожали огурцы. А с 
начала года - уже на 53%.

Не очень скромно выросли в цене 
и помидоры - почти на треть с начала 
года.

Огурцы и помидоры в магазинах 
сейчас большей частью российские, 
тепличные. В предыдущие годы имен-
но огурцы аналитики приводили как 
пример наших успехов в импортоза-
мещении: отечественным продуктом 
мы обеспечены более чем на 90%. И 
правда, в прошлом году на фоне дву-
кратного подорожания капусты с мор-
ковкой и роста цен на прочие овощи из 
«борщевого набора» огурцы вели себя 
весьма скромно.

Что же нынче приключилось? Пред-
ставители тепличников и торговых се-

тей приводят, как водится, сразу кучу 
причин - каждый со своей стороны:

❶ Сезонный фактор, который у те-
пличных овощей тоже есть. Зимой ко-
роткий световой день, и вырастают 
затраты на искусственное освещение. 
А также на обогрев теплиц.

Логично, но в прошлом году за ян-
варь огурцы подорожали всего на 13%, 
а в феврале на 8,5%.

❷ Неурочный рост тарифов на «ком-
муналку» - под зиму, с декабря.

Да, конечно. Но ни электроэнергия, 
ни газ на 50% не подорожали (рост та-
рифов был в пределах 9 - 10%).

❸ Технологический сбой у крупно-
го агрохолдинга, из-за которого в не-
которых регионах возникла нехватка 
тепличной продукции и выросли от-
пускные цены.

- Конечно, все это, включая рост 
затрат на электроэнергию и обогрев, 
имеет место. У нас все-таки климат и 
световой день зимой не как в Иране 
или Азербайджане. Но в опте такого 
резкого роста цен - на 50% с лишним 
с начала года - не наблюдается. Только 
в рознице. В среднем сейчас оптовая 
цена обычных огурцов в районе 160 
рублей за килограмм. А я вот только 
что купил их в магазине за 300 с лиш-

ним, - говорит директор Центра агро-
бизнеса и продовольственной безопас-
ности Высшей школы корпоративного 
управления РАНХиГС Анатолий Тихо-
нов. - При этом импорт огурцов у нас 
сейчас небольшой, и это не особо на 
рынок влияет.

То есть на рынке огурцов «для 
масс» сейчас мало импорта. Овощи 
из Азербайджана и других стран - это 
в основном огурцы премиум-класса, 
которые стоят по 500 - 600 рублей. 
Они, конечно, не могут соперничать 
с российскими тепличными огурца-
ми в массовом ценовом сегменте. Все 
оказалось в руках узкого круга дистри-
бьюторов отечественной продукции. 
Так что одной из главных причин рез-
кого роста цен на огурцы в рознице 
в этом году можно считать низкую 
конкуренцию.

Как утешают эксперты, с началом 
весны, до которой осталось продер-
жаться пару-тройку недель, огуреч-
ные дела наладятся. На рынок начнет 
поступать продукция из теплиц, где 
нет дополнительного освещения (они 
зимой не работают). И цены, скорее 
всего, снизятся. В прошлом году так и 
было - в марте цены на огурцы упали. 
И на помидоры, кстати, тоже.
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По данным Росстата.

Калькулятор «КП»

Что больше всего 
подорожало 
с начала года…

…а что подешевело

Огурцы 
Лук репчатый
Помидоры
Морковь
Свекла

Полет 
эконом классом
Крупа 
гречневая ядрица
Плиты древесно-стружечные, 
ориентированно-стружечные
Доска обрезная
Сахар-песок

(первая неделя февраля 2023 г.
 к концу декабря 2022 г.)

(первая неделя февраля 2023 г.
 к концу декабря 2022 г.)

Без окон, без дверей полна горница рублей

Елена КРИВЯКИНА

трассу М12 запустят  
до конца года. Дорога станет 
частью международного  
транспортного 
коридора «Россия».

 ✓ Движение по скоростной плат-
ной автомагистрали М12 от Москвы 
до Казани должно быть запущено к 
концу года. Чтобы ускорить стройку, 
правительство дополнительно вы-
делит из Резервного фонда 30 млрд 
рублей. Об этом сообщил премьер 
Михаил Мишустин на совещании 
со своими заместителями в поне-
дельник.

 ✓ В дальнейшем трасса будет прод-
лена до Екатеринбурга и Тюмени.

 ✓ - Дорога станет частью между-
народного транспортного коридо-
ра «Россия» и в условиях санкций 
сможет значительно улучшить тор-
говые связи со странами  Азии, - 
сказал Мишустин. Протяженность 
автотрассы М12 Москва - Ниж-
ний  Новгород - Казань с продле-
нием до Екатеринбурга составит в 
общей сложности около 1,6 тысячи 
километров. Когда дорога будет за-
пущена, от Москвы до Казани на 
автомобиле можно будет добраться 
за 6,5 часа вместо нынешних 12 ча-
сов, от Москвы до Екатеринбурга  - 
за 17,5 часа вместо 35.

За 6,5 часа  
от Москвы до Казани

Вице-премьер Марат 
Хуснуллин рассказал о 
госпрограмме «Строитель-
ство». Ее запустили с янва-
ря этого года, она рассчи-
тана на 5 лет. За это время 
на реализацию программы 
потратят 4,7 трлн рублей. 
В этом году по программе 
должны завершить строи-
тельство и реконструкцию 
более 140 крупных феде-

ральных объектов. Среди 
них - аэропорты, научные 
центры, медучреждения, 
объекты культуры (среди 
них Третьяковская галерея 
в Москве и консерватория 
имени Римского-Корсакова 
в Санкт-Петербурге). Кроме 
того, будет запущено 1,5 

тысячи региональных объ-
ектов  - детсады, школы, 
фельдшерско-акушерские 
пункты, поликлиники. Ми-
шустин поручил правитель-
ству быстрее приступить к 
реализации программы и 
контролировать расходо-
вание бюджетных денег.

На строительство 
потратят триллионы

Что будет с инфляцией, валютой и всей 
нашей экономикой в 2023 году - об этом 
рассказала глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

В Центробанке прошло очередное заседа-
ние, на котором было решено пока оставить 
ключевую ставку на прежнем уровне - 7,5% 
годовых. Ключевая ставка - важный инстру-
мент. Чем она ниже, тем меньше процент, 
под который банки кредитуют население и 
бизнес, а значит, экономика развивается 
активнее. Но слишком низкая ставка может 
снижать курс рубля и разгонять инфляцию. 
Есть вероятность, что в этом году ключе-
вую ставку все-таки поднимут. После засе-
дания глава ЦБ Эльвира Набиуллина сделала 
важные заявления об экономике страны в 
ближайшие месяцы и планах по ее стиму-
лированию.

ИНФЛЯЦИЯ сКОРО сНИЗИтсЯ
В ЦБ считают, что уже весной годовая 

инфляция опустится до 4%. Но лишь на вре-
мя. К концу года общая инфляция составит 
от 5 до 7%. Есть довольно много факторов, 
которые толкают ее вверх. Но цель у ЦБ 
остается прежней - 4% в 2024 году. Все игры 
с ключевой ставкой связаны именно с этим. 
Например, если инфляция начнет разгонять-
ся, в ЦБ не исключают, что могут на какое-то 
время поднять ключевую ставку выше.

БЕЗРАБОтИЦА НА МИНИМУМЕ
В России явный дефицит рабочих рук. По 

данным Росстата, безработица находится на 
исторически минимальном уровне - 3,7%. В 
предыдущие годы средним значением было 
5 - 6%. При этом занятость распределена 
неравномерно. Где-то идут сокращения, а 
где-то не могут набрать персонал.

ЭКОНОМИКА НЕ ВЫРАстЕт,  
НО И НЕ УПАДЕт

Общий прогноз по развитию экономики у 
ЦБ нейтральный. Если в прошлом году мы 
упали на 2,5%, то в этом, скорее всего, 
сохраним статус-кво. В ЦБ считают, что 
диапазон  - от минус одного процента до 
плюс одного процента. Это примерно со-
ответствует прогнозу от Международного 
валютного фонда, который тот опубликовал 
неделю назад.

- Очень большую роль в устойчивости эко-
номики РФ сыграла ее быстрая адаптируе-
мость, а не только высокие цены на экспорт-
ные товары. Компании смогли найти новые 
маршруты, новых производителей. Быстрее 
ожиданий восстанавливается импорт. Сейчас 
растет количество государственных инвести-
ций. Поэтому ЦБ не видит серьезных измене-
ний и последствий для экономики России в 
2023 году, - пояснила Эльвира Набиуллина.

Подготовил  
Евгений БЕЛЯКОВ.

 ■ НЕ ПРЯЧЬтЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ

Покупательная способность 
важнее, чем курс

КстАтИ

Россия
www.kp.ru
14.02.2023 Картина дня: в стране



Анна КОВАЛЕВА  
(«КП» - Томск»)

Его создали томские ученые.  
О том, как изобретение повело 
себя на МКС, рассказал Герой 
России Олег Артемьев.

Об удачном тестировании первого 
в стране космического 3D-принтера 
рассказал на встрече Герой России 
космонавт-испытатель Олег Арте-
мьев во время визита в Томск. При-
бор разработали ученые Томского 
государственного и Томского поли-
технического университетов. 
Устройство способно печатать раз-
личные детали в условиях невесо-
мости. Речь не столько о безделуш-
ках, сколько об инструментах для 
ремонта на кораблях и МКС, чтобы 
космонавтам не приходилось ждать, 
пока ту или иную деталь доставят с 

Земли. На случай форс-мажоров 
такой принтер - незаменимая вещь 
на станции. Но пока его надо было 
просто испытать.

- Давно уже хотел приехать в 
Томск с чувством благодарности 
тем, кто прислал на Международ-
ную космическую станцию супер-

ский эксперимент, эксперимент 
будущего - 3D-принтер. Я был дово-
лен, что он работает безотказно, - 
поблагодарил томичей космонавт 
Олег Артемьев.

Первые 3D-элементы были напе-
чатаны из пластика. По словам кос-
монавта, у этого материала мини-
мальный коэффициент расшире-
ния, поэтому образцы получаются 
достаточно прочными.

- Всего было 19 образцов, первый 
- специальная лопатка, по которой 
мы смотрели, как вообще в космосе 
что-то печатается. Вторым был 
бюст Гагарина. Затем - логотип 
Томского государственного уни-
верситета, Томской области, лого-
тип Центра подготовки космонав-
тов и шахматы, - поделился испы-
татель.

Что касается шахмат, не все 
напечатанные фигурки оказались 
прочными, сломавшиеся при-
шлось переделать. Именно так 
обнаружились некоторые недоче-
ты в настройках 3D-принтера. 
Сейчас Олег Артемьев обсуждает с 
томскими разработчиками вари-
анты перенастройки оборудова-
ния.

- Ребята из ТГУ - мы с ними 
общаемся с первых часов, как толь-
ко я приехал, - говорит космонавт.

Скоро томскому принтеру пред-
стоит особо важная миссия.

- В космосе к нашему новому сег-
менту будет стыковаться шлюзовая 
камера. Потерялся кронштейн от 
нее. Такой кронштейн сделали, он 
получился немножко кособокий. 
Сейчас будут менять настройки на 
принтере, сделают кронштейн так, 
как надо. Это очень хороший опыт, 
- считает космонавт.

Сибирь: ноу-хау Сибирь
www.kp.ru
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Анастасия ФЕДОРЧЕНКО

Новосибирский 
«Электроагрегат» 
выполняет заказы  
для оборонки в срок  
и внедряет новые 
технологии.

Новосибирскому «Электро
агрегату» больше 80 лет. Он 
пережил не один мировой и 
внутрироссийский кризис, про
должая выпускать уникальную 
продукцию. Системы электро
снабжения для Министерства 
обороны, электростанции, элек
троагрегаты и энергокомплексы 
 все это делают на заводе с 
учетом новейших технологий, 
сохраняя надежность и эффек
тивность продукции.

Последние 2 года стали для 
предприятия настоящим испыта
нием, но проблемы с закупкой 
изделий импортного производ
ства и необходимость перехода 
на полностью отечественные 
комплектующие для поставок в 
зону СВО не выбили заводчан 
из колеи. Подключились мозг и 
душа завода: конструкторский 
и технологический отделы. Спе
циалисты не только находили 
альтернативу деталям, которые 
невозможно достать в нынеш
них условиях,  они продумыва

ли для них новые технологии 
обработки, меняли конструк
ции, чтобы изделие оставалось 
эффективным, а в чемто даже 
становилось лучше предыдущих 
версий.

НАйти ОптиМАльНОЕ 
РЕшЕНиЕ

Нередко на предприятиях 
отделы конструкторов и техно
логов живут каждый своей жиз
нью, периодически конфликтуя 
и перетягивая одеяло на свою 
сторону. «Электроагрегат»  дру
гая история.

Когда сотрудничество с одним 
из поставщиков генераторов 
прекратилось, работа на заводе 
не остановилась. Конструкторы 
вместе с технологами в кратчай
шие сроки проделали огромную 
работу: поменяли составную 
часть изделия, провели испыта
ния и полностью в срок выпол
нили госзаказ Министерства 
обороны.

Главный конструктор 
Алексей Глуздак считает 
главного технолога завода 
Евгения Немировича отцом
учителем, к которому без про
блем можно обратиться с любы
ми вопросами. Вместе они про
думывают и внедряют новые 
технологии.

 Наша задача  найти опти
мальное решение с минималь
ными затратами для производ
ства, которое будет устраивать 
конструкторов и технологов. 
Мы внедрили шинообрабатыва
ющий комплекс, перешли с 
шелкографии на лазерную мар
кировку, что очень экономит 
время. В этом году запланиро
вали разработку столярного 
цеха и замену старого оборудо
вания. В прошлом году наш 
отдел полностью укомплектова
ли квалифицированным персо
налом. Пришли новые специали

сты, которые захотели поддер
жать свою страну и поработать 
в отрасли, где производят обо
рудование для Министерства 
обороны. У нас сильная профес
сиональная команда. Тех, у кого 
компетенций недостаточно, обу
чаем, подтягиваем. Все откры
ты, помогают друг другу,  рас
сказал «Комсомольской прав
де» Евгений Немирович.

ГОРдОСть зА СвОЕ 
дЕтищЕ

Каждый заводской конструк
тор и технолог  это творец, 

который гордится своей рабо
той, уверен Алексей Глуздак.

 Когда спускаешься в цех и 
видишь изготовленные по твоим 
3Dмоделям и чертежам изде
лия, гордость берет за свое 
детище. Очень вдохновляет и 
обратная связь от заказчиков, 
которым нравится, что и как мы 
делаем,  поделился главный 
конструктор.

На «Электроагрегате» кроме 
продукции для оборонной про
мышленности осваивают новое 
производство, выполняют зака
зы для Пенсионного фонда Рос
сии. Работают с «Транснефтью», 
«Газпромом», «Роснефтью». 
Вместе с Минпромнауки занима
лись разработкой зарядной 
станции для электромобилей  
ее уже изготовили и установили 
в Москве.

 Мы производим изделия тре
тьей степени автоматизации, с 
минимальными людскими 
затратами на эксплуатацию. 
Классно осознавать, что сде
лал такой комплекс, которым 
могут дистанционно управлять 
всего два оператора. Вообще, 
потенциал конструкторского и 
технологического отделов 
завода очень большой. Радует, 
что мы легко находим общий 
язык и вместе работаем на 
одну общую цель: производ
ство качественного отече
ственного продукта,  подыто
жил Евгений Немирович.

 ■ люди дЕлА

Санкции - не помеха!

Главный конструктор Алексей Глуздак (слева)  
и главный технолог Евгений Немирович.
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Космонавты испытали 
3D-принтер в невесомости
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из дОСьЕ «Кп»
Олег Артемьев стал 118м космонавтом СССР/России и 534м космонавтом мира. Он участвовал в трех космических экспедициях, пять раз выходил в открытый космос. Испытатель активно ведет свой личный аккаунт в соцсети ВКонтакте, где каждую пятницу отвечает на вопросы подписчиков о космосе и передовых научных разработках.

НАшА СпРАвКА
Инженеры Томского 

политеха совместно со 
специалистами ТГУ разра
ботали принтер по заказу 
ракетнокосмической кор
порации «Энергия» имени 
С. П. Королева (входит в 
состав госкорпорации 
«Роскосмос»). Всего сде
лано два образца: один в 

октябре 2022 года улетел 
на МКС, второй остался на 
Земле. Разработка принте
ра со всеми необходимыми 
этапами заняла чуть боль
ше 3 лет. Как рассказали в 
ТПУ, главный научный и 
инженерный вызов для 
ученых заключался в том, 
что 3Dпечать в невесомо

сти отличается от земных 
условий. При печати на 
Земле гравитация вносит 
существенный вклад в 
«склеивание» слоев при 
послойном формировании 
детали. Отсутствие грави
тации потребовало изме
нений и в технологии, и в 
конструкции принтера.
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Первые детали 
были пробными: 
бюст Гагарина, 
шахматы...
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БЕЛГОРОД 
ПОВЫШЕННОГО 
ВНИМАНИЯ

- В Белгороде-то пошум-
нее, чем здесь, - флегматич-
но замечает коллега, пока мы 
колесим по Луганску в поис-
ках жилья.

Я «протираю» замыленный 
взгляд, и легкий диссонанс 
действительно начинает бро-
саться в глаза. Предыдущие 
два дня я провел в Белгороде, 
решая вопросы гуманитарки. 
Уже по традиции перед вы-
ездом в Донбасс волонтер-
ская группа «Время помогать 
вместе» загрузила в Москве 
«под горлышко» мой внедо-
рожник необходимыми для 
передовой девайсами - еле 
утрамбовал личные вещи.

Из нескольких единомыш-
ленниц за год выросла огром-
ная группа почти на 6 тысяч 
человек, которая помогает 
фронту сразу по нескольким 
направлениям: вещами - бе-
женцам, медициной - госпи-
талям, экипировкой и тех-
никой - бойцам. Мы вместе 
только завершили сбор для 
одного из мобилизованных 
подразделений, как они уму-
дрились «бонусом» упаковать 
мою машину тепловизорами 
и коптерами. Их я и «про-
шивал» в Белгороде, куда 
доносятся звуки тяжелой 
артиллерии. Пару раз где-то 
срабатывала система ПВО. 
А по дороге к границе взгляд 
выхватывает рвы и бетонные 
надолбы. В общем, жизнь по 
соседству с противником к 
расслабленности не распола-
гает.

- Большинство уже под-
строилось под новые обсто-
ятельства и пытается хоть 
чем-то помогать военным, - 
провожал меня знакомый. - 
Дети вот только до сих пор 
на дистанционке учатся - в 
целях безопасности. А так 
человек ко всему привыкает.

Чем ближе к администра-
тивной границе с ЛНР, тем 
больше бетонных дотов. У 
каждого моста - пост с дру-
жинниками из местных. Га-
ишники - в боевой выкладке, 
при бронежилетах, касках-
сферах и укороченных ка-
лашниковых.

Границы как таковой 
уже нет, но пункт пропуска 
остался. На нем по-прежнему 
проверяют машины, идущие 
из зоны боевых действий и 
в нее.

- Гуманитарка? - только и 
спросили меня на КПП.

И, получив утвердитель-
ный ответ, пропустили.

ЛУГАНСКИЙ «ШТИЛЬ»
Как бы это парадоксально 

ни звучало, но в том же Луган-
ске дыхание боев ощущается 
менее остро. Свою чашу ар-
тиллерийского террора со сто-
роны ВСУ здесь испили еще в 
2014 - 2015 гг. Вот что значит 
отодвинутая от города линия 
фронта, о чем последний год 
мечтают жители Донецка.

Впрочем, у Киева скоро 
могут появиться способы это 
хрупкое спокойствие в Луган-
ске нарушить. Украине обе-
щают дать дальнобойные ра-
кеты к «Хаймарсам», и тогда 
обстановка в столице ЛНР мо-
жет измениться. Имеющиеся 
сегодня у противника высоко-
точные боеприпасы достают 
только до городов-спутников 
Луганска - Алчевска, Пере-
вальска. Не так давно укра-
инцы цинично обстреляли го-
спиталь в Новоайдаре, убив 
22 человека - раненых воен-
ных и больных гражданских.

Пока же Луганск - это тыло-
вой город, в котором в отличие 
от Донецка нет перебоев с во-
дой и электричеством, гости-
ницы забиты на месяц вперед, 
а съемное жилье найти крайне 
сложно и по-столичному до-
рого. Небольшой дом на ком-
панию в 10 минутах от центра 
коллегам обошелся в два раза 
дороже, чем я снимал в Под-
московье во время пандемии. 
А тогда арендодатели с ценами 
не стеснялись. В магазинах, к 
слову, продукты иной раз то-
же дороже московских - из-за 
проблем с логистикой. Фуры 
ведь тоже проверяют на КПП. 

Зато для ценителей западных 
напитков здесь есть ушедшая 
из России «Кола», завезенная 
из Белоруссии, и грузинский 
«Спрайт».

Правда, как только выез-
жаешь из Луганска в сторону 
Счастья, «пейзаж» контрастно 
меняется. И чем ближе к пере-
довой, тем ее дыхание осяза-
емей. В сторону Кременной 
тянутся «Уралы» и «КамАЗы» 
с пехотой, БМП, танки. В об-
ратную сторону на тягачах в 
рембаты эвакуируют постра-
давшую технику. Среди всего 
этого холодного железа нет-
нет да прошмыгнет рейсовый 
пазик «Луганск - Кременная», 
за промерзшими окнами ко-
торого попутчиков рассматри-
вают гражданские пассажи-
ры. Несмотря на постоянные 
обстрелы, люди продолжают 
оставаться в своих домах. По-
явилась уверенность, что Кре-
менную противник захватить 
уже не сможет.

«С ТОЙ СТОРОНЫ  
ТОЖЕ УПИРАЮТСЯ»

- А ведь хохлу оставалось ме-
тров 400 до города, - вспоми-
нает мой знакомый командир, 
встречая в глубоком блиндаже 
под Кременной. - Тогда очень 
вовремя сюда перебросили 
76-ю десантную дивизию. Во 
многом благодаря ей позиции 
здесь и удалось удержать. А за-
тем и отодвинуть их подальше.

Ситуация тут действительно 
изменилась после того, как я 
был в этом районе боев в на-
чале декабря прошлого года. 
Видно, что наших военных 

стало значительно больше, в 
том числе  мобилизованных. 
Благодаря им, собственно, и 
удалось стабилизировать здесь 
обстановку. Вчерашние граж-
данские сегодня достойно вы-
полняют задачи на переднем 
крае.

- Наступать-то будем? - без 
всякой надежды на откровен-
ный ответ спрашиваю това-
рища.

В западной прессе муссиру-
ется слух, что через 10 дней мы 
начнем масштабное наступле-
ние. Кто-то привязывает это 
к новости о том, что в ЛНР 
собрались отключить из тари-
фов услугу мобильного интер-
нета. А его ведь явно вырубают 
перед какими-то активными 
действиями. Однако правда в 
том, что мобильного интерне-
та в Луганске нет с сентября. 
Как выключили перед рефе-
рендумом, так и привет. По-
этому вполне логично убрать 
из тарифа услугу, которая не 
оказывается.

- А мы и так наступаем, 
вот смотри, - раскрывает он 
карту. - Были здесь - теперь 
тут. Противник стоял в этих 
лесополосах, теперь тут мы. 
Потихоньку отжимаем то, 
что потеряли в прошлом го-
ду. Называем это «активной 
обороной».

Только за последнюю не-
делю и только дронами-

камикадзе «Ланцет» в районе 
Кременной были уничтожены 
16 вражеских артиллерийских 
систем, в том числе шесть 
американских М-777. Кано-
нада не останавливается ни на 
час. Улавливаю, что «исходя-
щих» выстрелов значительно 
больше, чем «входящих».

- Да и точность у нас ста-
ла на порядок выше, - под-
тверждает мой товарищ. - По-
тихоньку перемалываем то, 
что Западу не жалко было дать 
Украине. Но с той стороны, 
конечно, ребята сопротив-
ляются. 25-я днепропетров-
ская аэромобильная бригада, 
95-я - тоже десантники. Мо-
билизованные, но все равно 
упираются. Только в плену 
становятся нежными и рани-
мыми. Очень боятся украин-
ской тюрьмы, говорят, вот и 
воюют. Старая песня.

Над блиндажом прошу-
мело что-то очень мощное. 
«Ураганы» пошли», - про-
комментировал кто-то в углу. 
Что-то взорвалось в нашей 
ближней лесопосадке. Рация 
доложила: все целы. 

Воспользовавшись зати-
шьем, прыгаем в «Тигр» и 
выезжаем обратно в Кре-
менную. Из нее - через Ру-
бежное на Северодонецк, 
в котором, на удивление, в 
окнах горит свет. Хотя еще 
осенью казалось, что жизнь 
сюда не скоро вернется. 
Она до сих пор тут непро-
стая, из некоторых окон 
многоэтажек торчат трубы  
буржуек. 

Масштабное восстанов-
ление сюда придет только 
после того, как линию боев 
отодвинут на «безопасное» 
расстояние. А значит, надо 
двигаться дальше - в «актив-
ной обороне».

Разговор на передовой:

Когда начнем наступать? 
А мы уже это делаем.
Отжимаем и перемалываем

Александр КОЦ,  
военкор «КП»

Русские войска 
на Луганщине 
освоили новую 
тактику - 
«активную 
оборону», шаг 
за шагом 
продвигаясь 
вперед.
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Чем ближе к передовой 
в ЛНР, тем больше 

разрушений. Но в самом 
Луганске сейчас тихо.

Репортажи военкоров 
«КП» - последние  

новости о спецоперации 
на Украине от первого 

лица читайте на сайте KP.RU
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Наталья ВАРСЕГОВА

В Крыму наладили 
производство 
оливкового масла. 
Сможет ли оно 
конкурировать 
с импортным?

Из-за санкций олив-
кового масла и маслин в 
стране становится мень-
ше. В 2022 году экспорт 
упал на 20%.

Однако есть и в нашей 
стране место под солн-
цем для нежных мас-
линных культур. Это 
Южный берег Крыма, 
территория с субтропи-
ческим климатом - сухим 
продолжительным летом 
и мягкой теплой зимой. 
Как раз то, что надо для 
выращивания маслин. 
На полуостров маслину 
завезли греческие коло-
нисты несколько веков 
назад. Во времена Екате-
рины II греков из Крыма 
выселили, заподозрив в 
помощи туркам. Вместе 
с ними ушла и оливковая 
культура.

Во избежание путани-
цы сразу поясню. Мас-
лина и оливка - это 
одно и то же. Дерево 
называется масли-
ной, его плоды - 
маслинами. Но 
по-латыни на-
звание звучит 
как олива евро-
пейская. В Рос-
сии по ГОСТу 
почему-то выде-
ляются два вида 
плодов: если зеле-
ные, то оливки, чер-
ные - маслины.

Возрождение крым-
ской маслины на-
чалось в 1812 году 
после основания Ни-
китского ботаническо-
го сада. Правда, из-за 
малой морозостойкости 
не все деревья прижи-
вались. Но энтузиасты 
не оставляли попыток, 
привозили новые сорта 
из-за границы, выводили 
свои крымские. Посадки 
были заложены в Форо-
се, Алупке. В 1826 году к 
царскому столу начали 
подавать местное олив-
ковое масло.

- В советское время 
ученые привозили са-
женцы со всего мира: 
Испания, Греция, Тунис, 

Алжир... И, конечно, 
собственная селекция. 
А всего в Никитском 
саду собрана коллекция 
из 229 сортов маслины, - 
рассказал мне старший 
научный сотрудник отдела 
плодовых культур Никит-
ского ботанического сада 
Сергей Цюпка.

Оливковая роща в 
Никитском саду отно-
сительно молодая. Де-
ревьям около 100 - 120 
лет. Есть одно тысяче-
летнее дерево. До сих пор 
плодоносит. 

ОТ МАСЛА 
ДО КОСМЕТИКИ

А вот роща в Форосе - 
совсем юная. Участок 
был заложен в 2008 го-
ду учеными Крымского 
агротехнологического 
университета (сейчас это 
Крымский федеральный 
университет им. Вернад-
ского). Сейчас здесь уже 

700 плодоносящих дере-
вьев. Главный по хозяй-
ству - Дмитрий Ермолин, 
директор Селекционно-
семеноводческого центра 
плодовых культур КФУ, - 
уверен, что выращивание 
маслин в Крыму - дело 
перспективное. Можно 
делать не только масло, 
но и консервированные 

оливки, биологически 
активные продукты, 
косметику.

Н е б о л ь ш и е 
оливковые план-
тации в Форосе 
высажены меж 
скальных пород. 
Несколько дере-

вьев даже растут на 
скальных террасах. 

Но основная поля-
на - на южном склоне: 
ровные ряды маслин с 
раскидистыми ветвями 
жадно впитывают хо-

лодное зимнее солнце и 
морской воздух.

Плоды собирают с 
конца сентября до на-
чала декабря. Сначала в 
стадии зеленой зрелости, 
затем в стадии пигмента-
ции - когда зеленые яго-
ды покрываются слегка 
фиолетовыми пятнами. 
Последними сборщики 
берут черные плоды.

Для молодых маслин 
Фороса урожай 10 кг с 
дерева - хороший ре-
зультат (к слову, в Ни-
китском саду собирают 

до 50 кг с дерева). В кон-
це прошлого года с рощи 
Фороса собрали около 
тонны. Из нее получи-
лось 100 литров масла. 
Почти все уйдет на на-
учные исследования. В 
России они проводятся 
впервые, важно устано-
вить полезные вещества 
крымской маслины, их 
количество и качество.

НЕ ХУЖЕ 
ЗАМОРСКИХ?

- Сейчас идет второй 
год исследований, - 

рассказывает Дмитрий 
Ермолин. - По физико-
химическим показате-
лям наше масло не усту-
пает лучшим мировым 
производителям. При-
веду пример. В среднем, 
как говорят эксперты, в 
оливковом масле долж-
но быть от 0,4 до 0,8% 
сквалена (подробнее о 
его свойствах - ниже. - 
Ред.) В тех маслах, что 
продаются в наших су-
пермаркетах, его может 
быть меньше 0,2%. А в 
нашем содержится 0,5% 
сквалена. 

Сквален - уникальное 
биологически активное 
вещество. Он ослабляет 
развитие раковых кле-
ток, укрепляет имму-
нитет, может увеличить 
продолжительность жиз-
ни, помогает замедлить 
старение организма.

Еще одно полезное 
вещество - фитостерол 
(β-ситестерин). В крым-
ском масле его содержа-
ние достигает 2,5 г/кг, в 
то же время в коммерче-
ских образцах европей-
ских производителей его 
не более 0,1 г/кг. Фито-
стерол помогает снизить 
уровень холестерина и 
риск развития заболева-
ний сердца, предотвра-
щает аллергию, астму, 
заболевания желчного 
пузыря, туберкулез.

В Крыму культура растет уже много веков, с греческих времен. 
Сейчас плантации расширяются, ученые закладывают новые рощи.

✓ Для заправки салатов лучше всего 
подходит нерафинированное оливковое 
масло. И дело не только во вкусе и арома-
те: оно помогает организму лучше усваи-
вать витамины А и Е в составе растений.

✓ Оливковое масло  - не лучший ва-
риант для жарки. Но и не худший. Есть 
такое понятие как точка дымления: это 
температура, при которой масло теря-
ет свои полезные свойства и выделяет 
токсичные вещества. И чем выше точка 
дымления, тем масло безопаснее для 

жарки. У нерафинированного подсол-
нечного масла точка дымления  - всего 
107 °С, у нерафинированного оливко-
вого - 160 °С, у рафинированного - 238 
°С. А вот у горчичного и масла авокадо - 
больше 250 °С.

✓ При всех полезных свойствах олив-
ковое масло - очень калорийный продукт. 
Медики рекомендуют употреблять в день 
не больше 2 - 4 столовых ложек. А тем, 
у кого проблемы с печенью и желчным 
пузырем, - еще меньше.

Советы по хозяйству

Оливки наши

В университете уже подготовили промышленную пар-
тию для продажи, и скоро эта продукция появится в 
небольших фермерских магазинах. По расчетам эко-
номистов КФУ им. В. И. Вернадского, стоимость одной 
баночки местных оливок (130 г) - 200 рублей. Бутылка 
масла (250 мл) - 1000 рублей.

Конечно, это дорого. Аналогичная банка импортных 
оливок в магазине стартует от 80 рублей, масла  - от 
200  - 250 рублей. Но продукт всегда дешевеет при 
росте производства. А он есть. И не только в Крыму. 
В Краснодарском крае фермеры тоже налаживают вы-
пуск масла из местных маслин. И со временем такой 
продукции на прилавках будет все больше. А значит, и 
цены должны пойти вниз.

ЦЕНА ВОПРОСА

Дорога ягодка к обеду

ЗНАЙ!
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Форосские оливки и масло 
пока стоят дорого. Но если 

производство будет 
расти, цены снизятся.

Ой, цветет маслина
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Наше внимание привлек материал 
Лилии Галявиевой на «Коммерсантъ 
FM» под названием «Редкие виды по-
требовали финансирования. Откуда 
берут средства фонды защиты дикой 
природы».

Он вызвал у нас не только внима-
ние, но и возмущение своей тенден-
циозностью и лживостью. Говорится, 
что к 2100 году исчезнет большин-
ство краснокнижных животных, в 
том числе дальневосточные леопарды 
и тигры. Это произойдет якобы из-за 
недостатка финансирования приро-
доохранных программ.

По словам руководителя программ 
по сохранению биоразнообразия Все-
мирного фонда дикой природы В. 
Кревера, дефицит составляет 
«миллионы и миллиарды» (в 
какой валюте, не уточняется) 
на сохранение тех же леопар-
дов и тигров.

Начнем с тигров.
В 90-х - начале 2000-х годов 

тема природоохраны и проек-
ты по защите окружающей среды 
были практически полностью отданы 
на откуп организациям с громкими 
иностранными названиями, огром-
ные средства были переданы на их 
локализацию и раскрутку на терри-
тории Российской Федерации. Одна 
из самых крупных - Всемирный фонд 
природы - присутствует на террито-
рии нашей страны с 90-х годов (пусть 
даже с 2006 года и в виде франши-
зы). Тональность их высказываний 
не меняется вот уже почти полвека: 
«Нужны большие деньги, редкие 
виды животных вымирают, нужны 
планы и стратегии по сохранению 
того или иного вида, государство не 
справляется…» При этом полностью 
игнорируется реальная ситуация с 
развитием не только государственных 
программ в сфере сохранения редких 
видов, создание национальных пар-
ков и заповедников, но и эффектив-
ная деятельность российских неком-
мерческих организаций: от Русского 
географического общества до центра 
«Амурский тигр».

Как пример: один из руководите-
лей российского Всемирного фонда 
природы в своем недавнем интер-
вью (https://www.kommersant.ru/
doc/5747139) говорит о необходи-
мости разработки стратегии, планов 
действий по сохранению леопарда и 
тигра. При этом российский WWF 
знает, что эти стратегии и планы не 
только существуют, но и успешно 
реализуются уже далеко не один год. 
Как будто бы от переписывания стра-
тегий и планов изменится реальная 

ситуация, разумеется, 
нет, но у них появится по-

вод заявить, что что-то сделали.
5 сентября 2022 года на Втором 

Международном форуме по сохра-
нению тигра Президент России Вла-
димир Путин озвучил результаты учета 
амурского тигра: в России обитает не 
менее 750 тигров, включая тигрят. На-
помним, в 2010 году в нашей стране 
обитало не более 390 взрослых осо-
бей, а в 2015 году - не более 440. Циф-
ры говорят сами за себя. И все это - 
итог очень сложной и кропотливой 
работы, прежде всего сотрудников 
национальных парков, ученых, ин-
спекторов, правоохранителей. Их 
работа поддерживается, в том числе 
и финансово, центром «Амурский 
тигр», который не получает государ-
ственного финансирования, рабо-
тая и помогая исключительно при 
помощи благотворителей. При этом 
деятельность центра максимально 
прозрачна - ежегодные отчеты публи-
куются в интернете и в напечатанном 
виде предоставляются всем спонсо-
рам. А средства на свою оперативную 
деятельность и зарплату сотрудников 
центр зарабатывает сам.

Благодаря центру «Амурский тигр» 
в полную силу заработала система 
охраны амурского тигра, его кормо-
вой базы и среды обитания. Налажено 
оснащение служб охотнадзора в ареа-
ле тигра и служб охраны заповедных 
территорий, внедрена система пре-
мирования инспекторского состава.

Активно обновляется природо-
охранная инфраструктура. Осенью 

2022 года открыт административный 
комплекс Госохотнадзора Хабаров-
ского края. Похожий комплекс для 
охотнадзора Приморского края был 
введен в эксплуатацию в 2020 году. 
Сейчас он уже полностью функцио-
нирует, на его территории есть гараж с 
мастерской и кормоцех. Идет стройка 
гостевого корпуса для инспекторов, 
которые приезжают с дальних тер-
риторий.

Еще одно важное направление дея-
тельности центра «Амурский тигр» - 
поддержка коренных народов в ареале 
тигра.

Центр стал активным участником 
создания в 2015 году национально-
го парка «Бикин», основной целью 
которого стало сохранение тигра и 
быта коренного малочисленного на-
рода удэге. Кстати, этот парк - са-
мый большой в мире по площади  
(11 600 км2). Благодаря усилиям 
центра «Амурский тигр» в «столи-
це» парка - селе Красный Яр - воз-
ведена современная инфраструктура: 
больничный пункт, почта, пекарня, 
детский сад, проведены электриче-
ство и интернет, построено жилье 
для молодых сотрудников, научная 
библиотека с шахматным клубом и 
здание администрации нацпарка.

В глубине «Бикина» открыт приют, 
который будет использоваться как в 
ходе продолжительных природоох-
ранных рейдов, так и в туристических 
целях. Кроме того, дан старт строи-
тельству зданий для размещения ту-
ристических групп. Когда оно будет 
готово, его передадут национально-

му парку, который сможет получать 
дополнительный доход для финан-
сирования своей уставной деятель-
ности - охраны природы и сохране-
ния традиционного образа коренных 
малочисленных народов.

Подчеркнем, что вся инфраструкту-
ра, которая создается центром «Амур-
ский тигр», навсегда переходит в соб-
ственность национального парка (или 
другой организации, которая ее ис-
пользует). Все документы оформля-
ются таким образом, что построенные 
объекты невозможно передать или 
продать кому-либо.

Можно сказать, что реализация эф-
фективных проектов и прозрачная 
система отчетности являются обяза-
тельными основаниями для работы 
центра «Амурский тигр». На протя-
жении 9 лет центр благодаря спон-
сорам ежегодно вкладывает порядка 
300 - 400 млн рублей в природоохран-
ную деятельность и инфраструктуру, 
которая не просто существует, а ак-
тивно используется.

Имея такие конкретные результа-
ты, очень странно слышать от других 
якобы природоохранных организа-
ций о том, что «нужны миллионы и 
миллиарды» (без точных сумм), что 
нет, оказывается, стратегий по со-
хранению редких хищников. Тот же 
Всемирный фонд природы (который, 
кстати, является российской органи-
зацией, купившей за деньги фран-
шизу WWF), в последние три года 
ежегодно тратит на помощь Службе 
охотничьего надзора, администра-
циям федеральных ООПТ в охране 
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C 2012 года 
количество 

обитателей нацпарка 
«Земля леопарда» 

выросло с 30 до 130! 
Угроза исчезновения 
этого красивейшего 

и редкого вида 
миновала.  

  Совет истинным защитникам       природы - держитесь  
        подальше от российского       WWF

За громкими 
критическими 
заявлениями 

отечественного 
отделения Всемирного 

фонда дикой природы нет 
ничего, кроме банального 

желания заработать.



Россия
www.kp.ru 714.02.2023

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Пентагон сбил  
три неопознанных  
летающих объекта  
за три дня и подозревает 
инопланетян.

Неизвестные аппараты один за другим 
вторгаются в воздушное пространство 
Соединенных Штатов. Их природа не 
ясна, а уничтожить очень трудно. Соц-
сети переполнены трясущимися видео 
с телефонов, как американская ПВО 
работает - чаще тщетно - по загадочным 
объектам… Похоже на сюжет мало-
бюджетной голливудской ленты о втор-
жении инопланетян. Правда, жанром 
нашего фильма будет не столько фан-
тастика, сколько политическая сатира.

За последнюю неделю в воздушное 
пространство Америки вторглись как 
минимум три загадочных объекта (не 
считая китайского воздушного шара). 
Военные США и Канады, вероятно, 
не желая оставаться мировым посме-
шищем, все-таки нашли возможность 
сбивать их: первый был уничтожен над 
Аляской, второй - над Канадой недалеко 
от американской границы, третий - над 
озером Гурон в штате Мичиган.

Но вот ведь проблема: кому принад-
лежат эти новые «попаданцы» - до сих 
пор неизвестно.

- Объект цилиндрический, не похож 
на ранее сбитый китайский аэростат, 
имеет меньшие размеры, - докладывали 
об «аэростате над Канадой».

- Объект восьмиугольный, со свисаю-
щими тросами, - описывали «аэростат 
над Гуроном».

А может, и не «аэростат» вовсе. По-
тому что глава объединенного ПВО Се-
верной Америки (NORAD) генерал Глен 
ван Хёрк заявил, что «не исключает и 
внеземного происхождения этих объ-
ектов». Пусть, мол, профильные спец-
службы разбираются.

Надо сказать, встречи со всевозмож-
ными «зелеными человечками» - нацио-
нальный вид спорта американцев. Мас-
совые истерии вокруг периодических 
нашествий летающих тарелок (и прочих 
странных аппаратов) на США отмеча-
ются еще с 1940-х годов. А косвенно 
«инопланетный вопрос» признавали и 
многие члены вашингтонской элиты.

- Я думаю, что различия между страна-
ми стерлись бы, если бы мы столкнулись 
с инопланетной угрозой, исходящей 
не из нашего мира. И вообще я вам 
скажу, разве силы инопланетян уже не 
находятся среди нас? - слегка путанно, 
но устрашающе заявил президент Ро-
нальд Рейган на заседании Генассам-
блеи ООН в 1987 году.

Затем в 2016 году влиятельная канди-
датка в президенты Хиллари Клинтон 
пообещала «рассекретить правду об 
НЛО». Обещанное уже не спросишь  - 
в Белый дом «бабушка американской 
демократии», как известно, тогда не 
прошла. И опять остается лишь гадать: 
то ли это неудачная шутка, то ли от нас 
действительно что-то скрывают.

проблема

Над Америкой 
замечены  
тау-китайские 
аэростатыамурского тигра, в том же Примор-

ском крае, всего порядка 2 - 3 млн 
рублей. Свою деятельность этот фонд 
активно рекламирует, покупая пару 
снегоходов или возводя неказистые 
строения из бруса-сырца без каких-
либо удобств под вывеской научного 
стационара (https://sikhote-alin.ru/tri-
nauchnyh-stacionara-dlya-izucheniya-
tigra-obustroeny-v-sihote-alinskom-
zapovednike).

И здесь становится понятно, по-
чему у Всемирного фонда природы 
всегда все плохо: нет ни денег, ни 
государственных программ. Потому 
что нагонять негатив выгоднее для 
сбора средств и пожертвований. Мол, 
кто, если не мы.

И здесь хочется ответить, что давно 
уже есть кому и постоять за родную 
природу, и поработать на результат. И 
Всемирный фонд дикой природы не 
имеет к этому никакого отношения.

Теперь о леопардах, о которых так 
печется Л. Галявиева. Начнем с глав-
ного. С 2012 года, когда был образован 
нацпарк «Земля леопарда» и создана 
АНО с тем же названием, количество 
леопардов увеличилось с 30 до 130. По 
мнению ученых, угроза исчезновения 
этого красивейшего и редчайшего 
подвида леопардов миновала. Более 
того, леопардам стало тесно, и АНО 
планирует в этом году «заселить» но-
вый нацпарк «Уссурийский» (распо-
ложен севернее Владивостока, когда-
то там жили леопарды). Сколько это 
стоило? Отвечаем Л. Галявиевой - 
3,5 млрд рублей. Около миллиарда - 
бюджетные деньги - строительство 
первого в России экологического 
туннеля для восстановления исто-
рических путей миграции животных, 
строительство современного визит-
центра, где размещены помещения 
для ученых, гостиница, учебные клас-
сы, гаражи для автотехники и т. д. 
Все это широко освещалось в СМИ. 
Остальные деньги поступали и про-
должают поступать от компаний и 
частных лиц. Взносы в АНО коле-
блются ежегодно от десятков миллио-
нов рублей (Газпром, «Газпромбанк», 
«Росатом», РЖД, Согаз, «Ренова», 
Ростелеком, ИнтерРАО, Сбербанк, 
Совкомфлот, РСХБ, СУЭК, Сибур, 
Новатэк, Алмаз-Антей) до десятков 
тысяч от частных лиц. Все спонсоры 
ежегодно получают отчеты об исполь-
зовании средств.

Значительная часть средств от 
спонсоров была использована для за-
купки автомобилей, снегоходов, ра-
диостанций, оружия, фотовидеоло-
вушек, премий сотрудникам. Сейчас 
фактически нацпарк финансируется 
на проценты от вкладов в банках, 
создан так называемый эндаумент-
фонд. По количеству фотоловушек 
на квадратный километр нацпарк за-
нимает первое место в стране. Фик-
сируются не только леопарды (боль-
шинство из них именные, спонсоры 
охотно присваивают им свои имена, 
например, Крым у Газпрома, Реноша 
у «Реновы», Сжижик у Новатэка). В 
парке проживают сейчас 23 амурских 
тигра, фото одной из тигриц полу-

чило 1-ю премию в Лондоне за луч-
ший в мире снимок дикой природы. 
Участвовало 49 тысяч фотографий.

Отношения к фондам природы, ес-
ли их таковыми можно назвать, но-
сят любопытный характер. Никаких 
средств на охрану леопардов из WWF 
не поступает. Зато WWF регулярно 
публикует материалы об успехах в 
защите краснокнижных животных в 
прессе, на телевидении, в транспор-
те, в интернете с указанием товарно-
го знака WWF. При этом отмечается, 
что у истоков того или иного проекта 
стояла WWF.

Что касается собственно леопарда, 
то нацпарк получил письмо от WWF 
в 2022 году, в котором содержалась 
просьба о предоставлении фонду всех 
данных видео- и фотоловушек, ко-
торыми иллюстрируются новости о 
сохранении леопарда на официаль-
ном сайте Минприроды. В письме 
говорится, что снимки не будут рас-
пространяться на территории РФ, а 
нужны для программы «Усынови лео-
парда» в Великобритании. Естествен-
но, на это письмо мы не отвечали, о 
британской программе нам ничего 
не известно, а у нашего леопарда, как 
уже говорилось, «усыновители» охот-
но нашлись в России.

Насколько нам известно, аналогич-
ная ситуация складывается и с «уча-
стием» WWF в охране других редких 
животных (белым медведем реально 
занимается «Роснефть», серым ки-
том - «Ренова» и т. д.).

Очевидно, что активная медийная 
активность российского WWF связа-
на в первую очередь со стремлением 
собрать побольше денег с наивных 

компаний и граждан, а полученные 
средства использовать не на приро-
доохранные мероприятия, а на само-
пиар и «работу» с некоторыми жур-
налистами. Это уже стали понимать 
отдельные регионы. Недавно Чукотка 
официально и публично разорвала 
все отношения с WWF, которая под 
надуманным предлогом защиты мор-
жей пыталась воспрепятствовать раз-
витию Севморпути.

Очевидно и то, что материал на 
«Коммерсантъ FM» появился не от 
хорошей жизни - денежный поток 
для WWF начинает иссякать.

Характерно, что в нем нет ни одной 
ссылки на экспертов Минприроды 
или авторитетной международной 
организации ООН - ЮНЕП.

Что касается автора статьи, пусть 
с ней разбирается руководство авто-
ритетного «Коммерсанта». Что это - 
вопиющая безграмотность и непро-
фессионализм, либо все проще.

Наш совет всем истинным защит-
никам природы - держитесь подальше 
от российского WWF.

Специальный представитель 
Президента Российской Федерации 

по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и 

транспорта,
Председатель Наблюдательного 
совета АНО «Дальневосточные 

леопарды» С. Б. ИВАНОВ.

Министр юстиции Российской 
Федерации,

Председатель Наблюдательного 
совета АНО «Амурский тигр»

К. А. ЧУЙЧЕНКО.
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Популяция амурских тигров сейчас составляет не менее 
750 тигров. А 23 года назад было всего 390.

  Совет истинным защитникам       природы - держитесь  
        подальше от российского       WWF

 ■  ОЧЕВИДНОЕ - 
НЕВЕРОЯТНОЕ
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Александра ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»),  
Евгения ХИЛЬКО  
(«КП» - Кубань»)

Грозит ли нежданная 
сейсмическая 
активность Земли 
югу России.

Землетрясения века в Турции 
унесли жизни более 20 тысяч 
человек, превратили в руины 
несколько городов и затрону-
ли четыре соседние страны. 
С волнением за происходящим 
следили и в южных регионах 
России. От Ялты до турецкого 
берега по воде всего 300 кило-
метров. Да и в начале прошлого 
столетия подобная трагедия 
на курорте уже случалась: в 
1927 году землетрясение раз-
рушило 70% жилого фонда Ял-
ты, повредило исторические 
объекты.

ТРЯСЛО, НО НЕЗАМЕТНО
Как выяснилось, отголо-

ски турецкого землетрясения 
в самом деле до Крыма докати-
лись, но их ощутила и засекла 
только техника.

- В Крыму есть сейсми-
ческая сеть, которая реги-
стрирует землетрясения. По 
графикам наши специали-
сты определяют динамику 
и находят возможные очаги. 
Отголоски турецкого земле-
трясения мы увидели. Не-
значительные толчки были 
зафиксированы в районе 
Южнобережного шоссе (до-
рога, ведущая из Ялты в Се-
вастополь. - Ред.). Но они 
были настолько малы, что 
их не заметил ни один жи-
тель полуострова, - расска-
зывает заместитель директора 
НИИ «Институт сейсмологии 

и геодинамики КФУ им. В. И. 
Вернадского» Игорь Калинюк.

Сейсмолог добавил, что 
недавнее бедствие не отраз-
ится на судьбе полуострова, 
так как он находится почти в 
900 километрах от эпицентра 
сгенерировавшей этот пласт 
земной коры восточной вет-
ви Анатолийского разлома. 

Самые сейсмоактивные рай-
оны - Севастополь, Керчь, 
Южный берег. Но с Кам-
чаткой и Сахалином они не 
сравнятся, максимальный 
уровень толчков здесь может 
доходить до 3 - 4 баллов.

Получается, что этот взрыв 
сейсмической активности для 
Крыма прошел незаметно. Но 
что дальше?

 - Дать стопроцентное 
предсказание о грядущем 
бедствии, к сожалению, не 
могут даже самые продвину-
тые ученые со всего мира, но 
зафиксировать изменения мы 

можем, - отметил Калинюк.
Директор «Института сейс-

мологии и геодинамики КФУ 
им. В. И. Вернадского» Юрий 
Вольфман добавил, что тер-
ритория Крыма постоянно 
находится в зоне «турбулент-
ности». Каждый год здесь 
можно зафиксировать в сред-
нем до 200 подземных толч-

ков. Хотя в прошлом году их 
было лишь 74. Но чаще всего 
эта сейсмическая активность 
не ощутима для обычного че-
ловека.

- Крымчанам и гостям ре-
гиона можно спать спокойно. 
Нам не нужно переживать о 
подобном, пытаться судорож-
но собирать вещи и куда-то 
уезжать, так как наши спе-
циалисты тщательно следят 
за ситуацией на полуострове. 
К тому же большая часть всех 
конструкций и многоэтаж-
ных домов в Крыму спроек-
тирована и построена с при-

менением стандартов защиты 
от подобного рода бедствий, - 
успокоил профессор.

МОГУТ ПРОСНУТЬСЯ 
ОПОЛЗНИ

Ученые из Краснодарско-
го края также отмечают, что 
подземные толчки здесь про-
исходят регулярно. Но ту-

рецкое земле-
трясение может 
спровоцировать дру-
гие природные явления. Ведь 
на Кубани - десятки грязевых 
вулканов, к тому же немало 
зон, где высок риск схода 
оползней.

 - Кавказ входит в 
Альпийско-Гималайский 
складчатый пояс, протяжен-

ный на несколько тысяч ки-
лометров, куда попадает и зо-
на турецкого землетрясения. 
Волны, конечно же, пошли в 
сторону Северного Кавказа, и 
эти отголоски способны вы-
звать колебания грунтов. А 
это, в свою очередь, может 
привести к оползням, - го-
ворит заведующий кафедрой 
месторождений полезных ис-
копаемых Института наук о 
Земле Южного федерально-
го университета Алексей На-
ставкин.

По его словам, наиболее 
опасные места - на склонах 
долин или речных берегов, 
в горах, на берегу моря. Там, 
где регулярно происходит 
движение масс горных пород, 
запрещена жилая застройка.

А вот за грязевые вулканы 
можно волноваться меньше: 
особой угрозы после землетря-
сения они не представляют.

- Глубина зарождения гря-
зевых вулканов - где-то 7 - 8 
километров, а вот турецко-

го землетрясения - 
60 километров. 

Поэтому рез-
кой подвижки 
случиться не 

должно, осо-
бого влияния от 

подземных толчков 
не будет, - уточняет Алексей 
Наставкин. - К тому же все 
вулканы в регионе находятся 
под контролем. На террито-
рии вблизи них запрещена 
любая деятельность, в том 
числе сельскохозяйственная. 
Так что опасности нет.

Картина дня: эхо катастрофы

«Жгут костры ради 
тепла и умываются 

слезами»: эксклюзивный 
фоторепортаж 

«Комсомолки» - на сайте KP.RU

Отголоски землетрясения в Турции:

Что нам ждать 
в Крыму и на Кубани?
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Солнце в Турции и Сирии  
теперь встает над убитыми городами.
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Наши спасатели и их верные детекторы-собаки трудятся сутками.
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Это не овраг. 

Так лопнула земля  
в одной из оливковых рощ 

при землетрясении.
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КОШМАРЫ ЛЕСОРУБОВ
Признак близости Байкала: 

нарастающая неизбежность 
двух русских тем, двух стол-
пов - леса и китайцев.

Есть меж ними прочная 
взаимосвязь.

И до такой степени лес и 
китайцы выбешивают наших 
читателей (уверенных - пер-
вого в России все меньше, 
а вторых все больше), что 
будущее Сибири в русских 
кошмарах - эдакий вялотеку-
щий апокалипсис. В финале 
страшного сна - выжжено-
вырубленная территория.

К счастью, из Красноярска 
в Канск нас подвез местный 
министр лесного хозяйства 
Алексей Панов.

Люблю говорить с лесни-
ками. Успокаивает. Убежда-
ешься, что и леса еще много, 
и  если не рубить его, бездар-
но сгниет. И хотя ты сам пару 
лет назад видел здесь разо-
ренную, захламленную тайгу, 
почему-то надеешься - это 
правда.

Тем более, по словам ми-
нистра, государство реши-
тельно взялось за охрану 
природы. Вместо погибших 
от шелкопряда (этот паразит 
сейчас страшнее «черных ле-
сорубов») лесов высаживают-
ся новые. 1000 гектаров в год.

- У нас большой проект с 
«Роснефтью», - рассказыва-
ет Панов. - Будет построен 
семеноводческий центр, ла-
боратории генетического ис-
следования леса…

- Зачем это нефтяникам? - 
настораживаюсь.

Оказывается, кто-то все-
могущий (вероятно, пра-
вительство) поставил перед 
компанией задачу - к 2030 го-
ду возместить 10 миллионов 
тонн углекислого газа, тем 
самым компенсировав вред 
от добычи нефти.

Но русский лес, как ни па-
радоксально, спасает всерос-
сийская беда.

Еще до встречи с мини-
стром Пановым мы знали, 
что лесопилки всей страны 
сейчас забиты досками, брев-
нами… Лесозаготовки оста-
навливаются. Цены у лесо-
рубов упали в 2 - 3 раза, и все 
равно - трудно продать. Из-за 
санкций, недоступности ев-
ропейского рынка и ковидно-
го паралича в Китае. Запрет 
на поставки грузовым транс-
портом, объяснить который 
тут без мата не могут, доби-
вает отрасль.

Но министр сражается.
- Мы начали бить тревогу 

еще весной, - говорит. - В 
Монголию ездили в поис-
ках рынка сбыта. Отсрочили 
арендные платежи, чтоб об-
легчить жизнь предприятиям, 
и некоторые даже расшири-
лись.

Панов ехал в Канск, чтобы 
проведать новые заводы, за-
точенные под Китай (делают 
мебельные щиты).

- За них переживаем, вы-
держат ли? - хмурится ми-
нистр.

И тут я затеваю разговор, 
который готовил давно.

Три дня назад, не доезжая 
километров 300 до Кемерова, 

мы свернули с маршрута. На 
телефон экспедиции позво-
нил читатель, представился - 
Николай Бушнов и предло-
жил посмотреть на валку леса 
вживую.

ДЕРЕВНЯ-ИМПЕРИЯ
Бушнов - потомственный 

«лесник». Отец 20 лет рабо-
тал водителем лесовоза. Сам - 
глава предприятия «Алтай-
Форэст», теперь в лесу и его 
сын.

Маленький алтайский по-
селок Ларичиха и есть микро-
империя Бушнова. Николай 
здесь единственный работо-
датель. Половина села пилит 
лес, вторая - доски. Из от-
ходов - палеты на продажу и 
обогрев деревеньки…

Все выглядит умно. Лес да-
же не рубится - прорежива-
ется. Технология позволяет 
стричь его бесконечно, не 
превращая в пустыню. Лес 
вроде настоящий. Всамде-
лишный. Как доказатель-
ство - три морды высунулись 
из чащи. Лоси.

- Паразиты, - ругается на 
них Бушнов. - Едят молодую 
сосну. Думаю сажать листвен-
ницу - хотя бы от нее отстанут.

Лоси встрепенулись и за-
прыгали по сугробам.

Лагерь лесорубов. Костер. 
Собака. Передвижной вагон-
чик. Минус 30. Ищем брига-
дира. Тот пошел выбирать 
для «казни» дерево и исчез. 
«Куда-то туда пошел», - ма-
шут. Идем «туда». Блажен-
ное солнце. Иней. Тишина. 
Нет бригадира. И тут нет. И 
лагеря с собакой нет.

- Спокойно, - говорит Ва-
ня. Достает квадрокоптер. 
И, вероятно, впервые в исто-
рии Ларичихи бригадир был 
найден с помощью не мата, 
а беспилотника… Мы взяли 
немного «погонять» бензо-
пилу, чтобы читатели «КП» 
насладились фото «Ворсо-
бин наконец-то на лесопо-
вале».

Когда-то предприятие 
считалось образцовым. Сю-
да приезжал растроганный 
глава МВД Нургалиев - Буш-
нов построил полицейский 
участок и домик для участ-
кового.

Ну а потом - как обычно на 
Руси бывает - бизнесмена… 
посадили в СИЗО. И держа-
ли там больше года. Бушнов 
только вышел на свободу и, 

обнаружив проходящую ми-
мо экспедицию, попросил: 
расскажите эту историю.

По версии следствия, Буш-
нов однажды поехал в лес и 
приказал рабочим срубить 
лишние три сотни кубов. Об-
винение утверждает - лично 
ходил и показывал на деревья. 
То есть сговор, приготовле-
ние к преступлению, органи-
зация устойчивой группы…

- Даже если принять такие 
подсчеты, - говорит Буш-
нов, - мне этих кубов хва-
тит на четыре часа работы. 
Зачем мне заниматься такой 
чепухой?!

Говорит, что цель по-
садки в СИЗО - разорить 
предприятие. Отнять биз-
нес. Утверждает, что такая 
схема поставлена на поток. 
Причем главная задача - да-
же не посадить, а разорвать 
договор аренды. Земля тут 
дорогая. Конкуренты наде-
ются распродать завод и за-
няться охотой. Ларчиха им 
не нужна…

САжАют, НО НЕ ЛЕС...
Рассказываю эту историю 

министру в тот щекотли-
вый момент, когда мы уже 
заговорили о валежнике. То, 
что в лесу валяется с корня-
ми, оказывается, священно. 
Трогать по закону нельзя.

- Оно же сгниет, - говорю.
- Конечно, - вздыхает 

министр. - В Хакасии был 
ураган и повалило 200 гек-
таров кедра. Деревья убра-
ло госпредприятие. Тут же 
прилетели следователи. В 
законе написано - кедр ру-
бить нельзя, а стоит ли он 
или лежит - не указано. В 
итоге на замминистра завели 
уголовное дело…

По словам министра, во 
времена, когда развернулась 
охота за «черными лесору-
бами», активность силови-
ков была оправданна. Но, 
похоже, пересажав самых 
«доступных» злодеев, орга-
ны по инерции обрушились 
на остальной бизнес.

- Мы у себя сейчас про-
водим закон, чтоб в таких 
случаях бизнесмен просто 
доплачивал государству, - 
говорит Панов. - Зачем са-
жать, когда можно все ре-
шить по-человечески?!

Мы въехали в Канск. Три 
года я здесь не был. Пытаюсь 
найти знакомых…

Куда там! Мэр Канска 
Качан получила срок. Глава 
«Краслес инвеста» Черкашин 
под уголовным делом...
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Экспедиция «КП»: автостопом по России

Продолжение читайте 
в следующих номерах «КП» 

и на нашем сайте KP.RU.

журналисты «Комсомолки» 
продолжают беспримерное 
путешествие автостопом 
от Калининграда  
до Владивостока. Цель - 
увидеть настоящую  
страну, которую  
не покажут по телевизору. 
И они уже добрались 
до сибирской тайги.

ЧАСть
27

Продолжение.  
Начало в предыдущих  

номерах «КП»  
и на сайте KP.RU.

Владимир ВОРСОБИН (текст),  
Иван МАКЕЕВ (фото)

НАПРАВЛЕНИЕ - КАНСК:

Лес рубят русский, 
а щепки - китайские
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Обозреватель «Комсомолки» Владимир Ворсобин взял в руки бензопилу специально 
для тех, кто давно хотел насладиться картинкой «Наконец-то этот писака на лесоповале!».

Читайте на сайте KP.RU 
все путевые заметки нашей 
экспедиции (там же - видео, 
которое мы снимали в пути). 



Вадим АЛЕКСЕЕВ,  
Мария НОВИКОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Людей еще вытаскивали из-под 
завалов, но уже появилась версия: 
виновны могут быть визитеры, 
которые обзванивали квартиры, 
представляясь сотрудниками газо-
вой компании.

- Ко мне пришла соседка из моего 
подъезда и сказала, что у нее в обед 8 
февраля эти мошенники поменяли 
шланг. Она заплатила за это 1600 
рублей (газовый шланг стоит 200 - 
500 рублей). Как она узнала, что это 
были аферисты? У нее началась утеч-
ка, она это поняла по запаху и вызва-
ла облгаз. И уже настоящие газовщи-
ки поменяли ей шланг на нормаль-
ный. А еще сказали, что вместо газо-

вого ей установили водопроводный 
шланг, - уточнил «КП» - Новоси-
бирск» старший по дому Виктор.

Кто же эти монтеры? Следствие 
называет имена - Ирина Урбах и 

Евгений Кавун, приехали из Омска. 
Ей - 45, ему - 25.

Утром 9 февраля прогремел взрыв, 
а вечером омичей уже допрашивали 
сотрудники Новосибирского управ-
ления ФСБ.

- В какой компании работаете?
- В «Межрегионгаз Сервис».
- По официальному договору?
- Нет.
Итак, действуют от имени газовой 

компании, но штатными сотрудни-
ками не являются. Дома, куда идти 
с предложением услуг, по их сло-
вам, выбирают сами. И даже города.

Их ли действия привели к роковой 
утечке газа? Пока следствие будет 
выяснять, Ирина Урбах и Евгений 
Кавун проведут время в следствен-
ном изоляторе. Так решил суд.

Во время ареста Ирина заявила, 
что они с коллегой поменяли труб-
ки в трех квартирах дома № 39, а 
также работали в доме № 37 (оттуда, 

В СКР поясняют, в чем 
именно обвиняют аресто-
ванных.

- Не имея познаний и 
допуска на выполнение 
работ по техническому 
диагностированию, обслу-
живанию и ремонту вну-
триквартирного газового 
оборудования, представля-
ясь сотрудниками факти-
чески не осуществляюще-
го деятельность ООО 
«Межрегионгаз Сервис», в 
нескольких квартирах 
дома по улице Линейной в 

Заельцовском районе 
города Новосибирска про-
извели демонтаж газового 
оборудования и установи-
ли другое, за что получили 
материальное вознаграж-
дение. 9 февраля в резуль-
тате их действий произош-
ли утечка и хлопок газо-
воздушной смеси в одной 
из квартир, что привело к 
значительному обрушению 
здания, в результате кото-
рого погибли люди, 
несколько жителей много-
квартирного дома получи-

ли телесные повреждения 
различной степени тяже-
сти, - говорится в офици-
альном заявлении След-
ственного комитета.

В отношении напарни-
ков возбуждено уголовное 
дело за оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности. Так как это 
могло привести к траге-
дии, им грозит до 10 лет 
колонии. Но это если суд 
признает связь между 
заменой ими оборудова-
ния и произошедшим ЧП.

Сибирь: Сибирь
www.kp.ru
14.02.202310

Лжегазовщики поехали в СИЗО,       но вину не признают

Никита МАНЬКО,  
София БЕРЕЗОВСКАЯ 
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирской 
областной больнице 
спасают маму  
и ребенка, найденных 
под завалами.

Жителей злополучного 
дома временно размести-
ли в новосибирских сана-
ториях. Затем им подберут 
жилье из маневренного 
фонда. А пятиэтажку с 
вырванным подъездом 
будут сносить. Некоторым 
пострадавшим предстоит 
еще серьезно лечиться. 
Сильнее всех пострадали 
женщина с сыном. Они 
лежат через стенку друг от 
друга в отделении реани-
мации облбольницы с 
переломами и ожогами. 
Медики оценивают их 
состояние как тяжелое, 
рассказала «КП» - Ново-
сибирск» заместитель 
главного врача облбольни-
цы Елена Стрельцова.

Первого пациента - 
15-летнего мальчика - 
доставили им через 1 час 
10 минут после трагедии. 
Через 2 часа 50 минут в 
больницу доставили Мар-
гариту - маму ребенка, 
которую спасатели нашли 
под обломками в подвале. 
Мать Маргариты, пенси-
онерка, тоже находивша-
яся в момент взрыва в 
доме, серьезных травм не 
получила. Она провожала 
дочку и внука на работу и 

в школу. Только закрыла 
за ними дверь, как ее 
взрывной волной откину-
ло в квартиру. Спасатели 
спустили ее на землю с 
балкона. Долгое время 
она не знала, что с ее род-
ными.

- Это мама и сын, поэ-
тому лежат рядом. «Сыно-
чек лежит через стенку», 
- эти слова буквально 
помогли маме выкараб-
каться, - добавляют 
врачи.

Сейчас и мальчик, и 
женщина в сознании.

- В первые часы с 
момента поступления все 
наше внимание было 
обращено на подростка. 
Ему также оказана психо-
логическая помощь. У 
женщины и подростка 
скелетная и ожоговая 
травмы. У подростка 
объем поражения до 12%, 
у его мамы - 5%. Однако 
мы можем сказать, что по 
женщине динамика 
отчетливо положитель-
ная, пациентку уже пере-
вели на самостоятельное 
дыхание, - отметила 
Елена Стрельцова.

После поступления 
пациентов врачи област-
ной больницы прокон-
сультировались со специ-
алистами из федерально-
го медицинского центра. 
Те одобрили действую-
щие методы лечения 
ребенка и не нашли пока-
заний для его перевода в 
другую клинику. В боль-
нице пациенты пробудут 
еще как минимум две 
недели.

 ■ РепоРтаж из больНицы

«Сыночек лежит через стенку»

Подростка спасают в областной больнице,  
в соседней палате лежит его мама.

личНое дело

повар-кондитер 
и самозанятый 
таксист
Кем на самом деле были 
арестованные газовщики, 
рассказали их знакомые.

Ирине Урбах 45 лет. Жила в 
Омске вместе с взрослой дочкой. 
Судя по фото в соцсетях, обычная 
женщина со средним достатком. 
Как и у многих, селфи на фоне 
обоев, в зеркале, кадры с дочкой и 
на природе. Не шиковала и ни от 
кого не скрывалась.

Еще один интересный снимок - 
Ирина в обнимку с мужчиной на 
фоне плакатов с надписями «8 
ступеней успешного бизнеса» и 
«Ступени карьерного роста». Воз-
можно, женщина сама попала в 
лапы мошенников, учивших рабо-
тать по схеме «чем больше несу-
ществующих проблем найдешь, 
тем больше заработаешь». Такие 
фирмы не редкость. План про-
стой и действует во многих сфе-
рах, от ремонта стиралок до обслу-
живания пластиковых окон. «Биз-
несмены» находят доверчивых 
людей и навязывают ненужные 
услуги. Чаще всего на крючок 
попадаются пенсионеры. Воз-
можно, в этот раз был использо-
ван прием по замене газового 
оборудования.

Родственники женщины до сих 
пор в шоке от произошедшего. 
Известно, что она училась на пова-
ра-кондитера.

- Газовщик? Я знаю, что она 
работала в магазине продавцом, - 
сказал «КП» - Новосибирск» род-
ственник Ирины.

Знакомая женщины говорит дру-
гое. Она знала, что Ирина долго и 
упорно трудилась в какой-то газо-
вой компании:

- Какое название? Не помню. Не 
важно. Да и какая разница?

А возможно, у фирмы было 
много названий...

А еще Ирина оказалась злостной 
должницей. По данным Омского 
отделения УФССП, в отношении 
женщины возбуждено 19 исполни-
тельных производств.

Суммы отражены не во всех 
производствах, но даже так общая 
сумма долга внушительная - 
около 122 тысяч рублей. Есть 
исполнительные производства на 
совсем небольшие суммы, около 2 
тысяч рублей, а есть и на крупные 
- более 23 тысяч рублей. Все - кре-
диты.

Евгений Кавун на суде заявил, 
что прошел трехмесячные курсы 
слесаря. Но хоть он и представлял-
ся слесарем, на деле был самоза-
нятым и работал в такси.

В Новосибирске в пятиэтажке по адресу: улица линейная, 39, 
где взорвался газ, погибли 14 человек. еще 22 получили 
травмы. предполагаемых виновников трагедии задержали  
в тот же вечер.

На суде Ирина закрывала лицо от журналистов.  
А ее напарник уверенно заверял: ни в чем не виновен.

 ■ официальНо

Ал
ен

а 
ПЯ

ТЕ
НО

К,
 М

ар
ия

 Н
О

ВИ
КО

ВА

Ни
ки

та
 М

АН
ЬК

О



кар ти на дня Сибирь
www.kp.ru

14.02.2023

Еще больше подробностей 
трагедии читайте на нашем сайте
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Мяукали  
из-под завалов
Анна АЛЕКСЕЕВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Трогательные истории 
спасения котов, найденных 
после взрыва в пятиэтажке  
в Новосибирске.

ОСТАЛСЯ БЕЗ ХОЗЯЙКИ
Первым из-под завалов вытащили 

серо-белого кота. Нашли его благодаря 
очень громкому и настойчивому мяука-
нью. Бедолагу аккуратно достали из-под 
плит и арматуры. Замерзшего и испу-
ганного котика сперва приютила 
жительница соседнего дома. Потом 
пушистый попал в руки волонтеров 
фонда помощи животным. Оказалось, 
что зовут хвостатого Митя.

- Сейчас Митя в клинике, его проопе-
рировали. Митька перестал шипеть на 
врачей, окруживших его заботой и вни-
манием. И разрешает себя погладить, - 
рассказала «КП» - Новосибирск» дирек-
тор благотворительного фонда АНО 
«ВИАВЕТ» Татьяна Власова.

Хозяйка кота 22-летняя Анна Нечуя-
това погибла…

- После выздоровления кота заберут 
родители девушки. Финансовые сборы 
на кота мы не ведем, - добавила Татья-
на.

ЭТО ПРОСТО ЧУДО!
Утром 10 февраля сотрудники МЧС, 

завершая поисково-спасательную опе-
рацию на улице Линейной, вытащили 
из-под завалов кошку Геру. Ее хозяйка 
до последнего надеялась, что любими-
ца жива. Девушка умоляла спасателей 
найти питомца.

- Я сутки прорыдала. Переживала, как 
она там одна, маленькая, без еды, 
воды, на морозе. Пожарным говорила: 
«Помогите, пожалуйста, у нас там 
кошка!» Один зашел и спас ее. Это про-
сто чудо какое-то! Так не бывает, - поде-
лилась с «КП» - Новосибирск» хозяйка, 
закутывая Геру в одеяло.

 ■ А в ЭТО вРЕМЯ

Лжегазовщики поехали в СИЗО,       но вину не признают

Как утверждают подозрева-
емые, они работали на фирму 
ООО «Межрегионгаз Сервис». 
Основной вид деятельности - 
санитарно-технические рабо-
ты, монтаж отопления и 
систем кондиционирования. 
На одном из порталов указа-
но, что все данные об органи-
зации изъяты, так как не соот-
ветствуют действительности. 
Отзывы от клиентов не самые 
лучшие.
4 Посмотрев на наш 

газовый шланг, они заявили, 
что он пропускает газ, уже 
«намок», не сертифициро-
ван и его пора менять. 
Предложили заменить 
шланг за 1600 рублей и газо-
вый счетчик - за 7800 
рублей.
4 К сожалению, эти 

черти не обошли стороной и 
мою бабулю, поменяв рабо-
чий газовый счетчик на 
новый за 8000 рублей. После 
был вызван мастер из гор-
газа для поверки, он был в 

шоке от качества работ, 
как, собственно, и я.
4 Приходили к нам в 

городе Тюмени. Настоящая 
стоимость оборудования и 
работы - 1300 рублей, в то 
время как они предлагают 
свои услуги в два раза доро-

же. Адрес ненастоящий, 
документы - подделка.

В интернете полно отзывов на 
омских лжегазовщиков, кото-
рые меняют «корочки» и назва-
ния фирм с такой же скоростью, 
как счетчики на кухнях пенсио-
неров. Бизнес прибыльный.

- Мошенники приходят днем, 
когда пожилые люди дома 
одни, а их родные - на работе, 
- сообщают в группе «Помощь 
юриста в Омске. Альтернати-
ва». - В квартиры абонентов 
они попадают путем прямого 
обмана жителей, запугивая 
стариков тем, что «в Омске 
большое количество утечек 
газа», «это ваша обязанность - 
дать доступ к газовому обору-
дованию».

А на сайте Ульяновского 
областного суда указано, что 
директор организации Павел 
Мочула с 2021 года отбывает 
условный срок за обман пенси-
онеров с установкой газового 
оборудования в составе органи-
зованной группы. То есть афе-
ристы гастролировали не толь-
ко по Сибири, а вообще по всей 
стране.

Как отличить настоящего 
сотрудника газовой  

службы от афериста  
> стр. 4

 ■ ПРОЧИТАНО в СЕТИ

Офис - в заброшке, директор - мошенник

Всего под завалами дома нашли погибшими 14 человек.  
Но есть еще жители, которые числятся пропавшими.  

Возможно, понадобится ДНК-экспертиза. 

К дому приносят цветы, свечи и мягкие игрушки. 
Одна из погибших - двухлетняя девочка, ее маму 

тоже не смогли спасти. 
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Кошка, которая сутки провела на 
морозе под завалами, напугана. Ее 
напоили из шприца, отогрели. Гера при-
ходит в себя. Теперь она в безопасно-
сти. А самое главное, не одна - ее 
хозяева тоже выжили.

СПРЯТАЛАСь в шКАфУ
Повезло и 14-летней кошке Хильде. 

Когда случился взрыв, она сильно напу-
галась и куда-то спряталась. Хозяева, 
которые выбегали из квартиры в панике, 
найти кошку не смогли. В течение суток, 
пока шла спасательная операция, они 
не теряли надежды, что Хильда жива.

И через день им передали кошку. 
Оказалось, она забилась в шкаф и все 
это время просидела там.

Так выглядит здание фирмы «Межрегионгаз Сервис», 
чьи сотрудники проходят по делу о взрыве. Компания 
зарегистрирована в Омске, в промышленном районе. 

Наш корреспондент съездил на место. Оказалось,  
что фирму «прописали» в нежилом бараке  

с выбитыми окнами, его вот-вот должны снести.
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вОПРОС - РЕБРОМ

«А мог ли газ копиться три дня?»
Евгений Кавун заявил, что работы в доме № 39 на улице 

Линейной проводил за три дня до трагедии (хотя жильцы гово-
рят - за день). И, мол, никакой его вины нет - прошло много 
времени. Однако профессор, доктор технических наук 
Вадим Коробко с таким доводом не согласен.

- Утечка в газовом оборудовании даже при наличии наруше-
ний (к примеру, неверно установленная прокладка в газовой 
трубке) может образоваться не сразу. Поэтому аргумент про 
три дня здесь в принципе неуместен, - считает Вадим Коробко. 
- Но если утечка образовалась сразу, то газ мог скапливаться 
и все три дня. Его концентрация зависит от того, насколько 
хорошая в помещении вентиляция. Обнаружить же утечку 
мастера должны были сразу после того, как провели работы: 
для этого у них должны быть с собой газоанализаторы. Были 
ли они у этих газовщиков, большой вопрос.

кстати силовики оборудование уже 
изъяли):

- Я не знаю, виновна ли.
Обратилась и к родственникам 

погибших:
- Мне жаль очень!
Напарник женщины вел себя 

более уверенно. Его арестовали за 
день до его 25-летия. Он не скрывал, 
что рассчитывал на подарок от суда 
- подписку о невыезде:

- Получается, я 6 февраля устано-
вил до обеда. И как понимаю, взрыв 
произошел 9-го числа утром. За это 
время прошло почти трое суток. За 
трое суток, какая бы утечка ни была, 
это очень колоссально, скажем так, 
и в любом случае во всем подъезде 
пахло бы. И в любом случае жиль-
цы почувствовали бы. Я считаю, 
что халатность была допущена в 
какой-то квартире, несоблюдение 
мер безопасности.

А запах, говорят жильцы, как раз 
чувствовали. Но экспертиза дей-
ствительно нужна. Именно она 
установит, есть ли связь между 
манипуляциями с оборудованием 
заезжих слесарей.

вам тоже 
меняли 

счетчики?
Следователи в Омске ищут 

людей, к которым приходили 
те же лжегазовщики. Зво-

ните по телефонам: 
(3812) 395-506 

или 112.

вНИМАНИЕ!



Надежда РЫЖКИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

В 2000 году  
газ уже разрушал  
в Новосибирске пятиэтажку.

В канун 2001 года новосибир-
цы пережили похожий ужас, 
когда вернулись не домой, а на 
развалины. В тот день жильцы 
не отмечали Новый год за сто-
лами со всей семьей, а звали на 
помощь, переживали за родных 
и задавались вопросом: как 
такое могло случиться? Сравни-
ваем две трагедии.

ЖертВы

22 года назад в доме № 64 по 
улице Степной погибли пять 
человек, в том числе две сестры-
подростка, 10 и 15 лет. Жертв 
могло быть в разы больше, если 
бы не канун праздника. Взрыв 
произошел в 12 часов дня, мно-
гие тогда ушли за покупками к 
застолью. А вернулись уже к 
руинам.

9 февраля 2023 года жители 
улицы Линейной утром собира-
лись в детский сад, школу, на 
работу. Некоторые планирова-
ли остаться дома, и вдруг в 7.39 
рвануло... Взрыв разрушил два 
подъезда. Под завалами погиб-
ли 13 человек, много людей в 
больнице…

ПричиНы

Дом на улице Степной разру-
шился из-за газа. Неисправное 
оборудование было в квартире у 
пенсионерки.

- Я помню лица всех погиб-
ших: две девочки, двое мужчин 
и бабушка, которая держала в 
доме куриц и собак. Рвануло в 
ее квартире. Потом несколько 
лет родители тех девочек накры-
вали стол во дворе, устраивали 
поминки, - рассказала «КП» - 
Новосибирск» жительница дома 
Мария Егоровна.

Жители вспоминают, что 
хозяйка кур скончалась в реани-
мации, а ее питомцы еще долго 
бегали по улице как ни в чем не 
бывало.

За несколько лет у жителей 
возникла версия: мол, недруги 

хотели взорвать квартиру сило-
вика, что проживал в пятиэтаж-
ке, тротилом. На официальном 
уровне эта версия не рассматри-
валась.

В первые минуты взрыва на 
улице Линейной зеваки тоже 
делились домыслами: может 
быть, дело вовсе не в бытовом 
газе? Но уже через час версия с 
газом стала фактом.

Судьба ЖильцоВ

Пятиэтажка на улице Степной 
стоит по-прежнему: ее отремон-
тировали, подъезд отстроили 
почти заново. Внешне она отли-
чается от других: после ремонта 

ее покрасили в пастельные тона. 
Большинство жильцов все-таки 
съехали - некоторые получили 
новые квартиры, другие просто 
не смогли продолжать ложиться 
спать и просыпаться в доме, где 
пережили кошмар.

Пятиэтажку на улице Линей-
ной восстанавливать не будут: 
дом после взрыва просто рассы-
пался. Только верхний этаж 
завис над пустотой - каким-то 
чудом удержался между двумя 
соседними подъездами. Спаса-
телям пришлось снести и его, 
чтобы не ставить свои жизни 
под угрозу. Лишившихся крова 
поселят в аварийном жилищ-
ном фонде.

Сибирь: кар ти на дняСибирь
www.kp.ru
14.02.202312

Трагедии-
близнецы

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ («КП» - Красноярск»)

Произошло чП вечером 14 февраля 2019 года.
Погибли два человека - женщина и мужчина - из двух 

квартир. 12 человек, в том числе два ребенка, попали 
в больницу.

Что же случилось? Оказалось, что дом был построен 
незаконно. На протяжении нескольких лет его пытались 
снести, даже было решение суда в пользу городской 
администрации, но руки до него все не доходили. Пока 
одиноко живущий в угловой квартире мужчина не при-
нес в дом газовый баллон. Мужчина готовил еду на 
газу, и рвануло. Хозяин этой квартиры погиб.

СК возбудил уголовное дело по статье «Мошенниче-
ство, совершенное организованной группой в особо 
крупном размере, повлекшее лишение права граждани-
на на жилое помещение». На скамью подсудимых сели 
двое - Владимир Тарасов, который построил взорвав-

шуюся трехэтажку по адресу: улица Кандагарская, 3, и 
риелтор Наталья Кусумова, руководитель фирмы 
«Единая служба недвижимости».

В 2013 году Тарасов приобрел земельный участок 
для строительства индивидуального жилого дома. Одна-
ко вместо частного коттеджа с гаражом, садом и баней 
возвел трехэтажку, которую разделил на более чем два 
десятка квартир. Чтобы их продать, Тарасову нужен 
был знающий человек. Единомышленницу он нашел в 
лице Натальи Кусумовой. Подельники положили в кар-
ман свыше 19 миллионов рублей.

Суд признал виновными обоих. Тарасову дали 4 года 
6 месяцев лишения свободы в колонии общего режима, 
Кусумовой - 4 года. Но женщине наказание отсрочили 
до того момента, пока ее малолетнему ребенку не 
исполнится 14 лет.

Сам полуразрушенный дом оперативно расселили и 
сровняли с землей.

 ■ а Вот был Случай

В Красноярске взорвалась 
«подпольная» трехэтажка

Ул. Степная, 64
31 декабря 2000 года

Ул. Линейная, 39
9 февраля 2023 года

Разница  
между  
фото- 

графиями -  
22 года.
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ВаЖНо!

Газовщик  
или мошенник?
Надежда РЫЖКИНА, Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

три совета, чтобы избежать повторения 
трагедии на улице линейной.

Как вычислить, настоящий газовщик перед вами 
или нет, если вам звонят в дверь? На этот вопрос 
«КП» - Новосибирск» ответила советник генераль-
ного директора по связям с общественностью 
ООО «Газпром межрегионгаз Новосибирск» 
Елена Султанова.

о ПроВерКах ПредуПреЖдает 
уПраВдом!

- Прежде всего специалист газораспределительной 
организации (ГРО) должен быть в одежде фирмы с 
бейджем и фирменным логотипом, иметь при себе 
служебное удостоверение с подписью и печатями. 
Однако некоторые мошенники научились это обхо-
дить: у них тоже есть своя форма и «корочки». Поэто-
му даже если какие-то документы вам показали, не 
спешите открывать дверь. Газовые проверки никогда 
не становятся сюрпризом для управляющей органи-
зации дома и его жильцов. Информация об этом 
указана в объявлении на подъездах, абонентов обя-
зательно оповещают письмами. В конце концов 
можно позвонить в управляющую компанию и спро-
сить, действительно ли к вам в квартиру пришли с 
проверкой настоящие газовщики.

убедитеСь В трудоуСтройСтВе
- Не поленитесь и позвоните по телефону, указан-

ному в вашем договоре на техническое обслужива-
ние внутридомового или внутриквартирного газового 
оборудования. И только в том случае, если вам под-
твердят, что данный сотрудник с такими-то именем и 
фамилией официально трудоустроен, его можно 
пустить в дом.

Не Придут дВаЖды за Год
- Есть еще и косвенные признаки, как вычислить 

мошенников. Техническое обслуживание газового 
оборудования проводится только раз в год. Если к 
вам приходят во второй раз - повод насторожиться. 
Под видом сотрудников ГРО мошенники могут поме-
нять шланг - установить настоящий, предназначенный 
для подведения к газовой плите, но возьмут за это 
сумму в несколько раз выше рыночной. Никакие 
другие шланги, кроме сертифицированных, использо-
ваться не должны. К примеру, использование водо-
проводного шланга может привести к взрыву, как на 
улице Линейной. А если после визита «газовщиков» 
вы почувствовали запах газа, сразу звоните в служ-
бу по номеру 104.
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Регина РАХИМОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Пожарные выходили сбитого 
машиной котенка и приняли 
«на работу» в часть.

- Тем вечером после смены мы с 
товарищем поехали заправить 
машину. На улице уже темновато 
было. Гляжу, на земле коричне-
вый клубок… С трудом распознал 
в нем котенка. Едва не задавил! - 
вспоминает начальник пожарно-
спасательной части «Забайкал-
пожспас» поселка Хила в Забайка-
лье Батожаргал Болотов. - Он 
лежал посреди дороги и почти не 
двигался. Я машину остановил - и 
к нему. А он, бедолага, еле живой 
- избитый и промерзший. Мы с 
товарищем посмотрели друг на 
друга и решили в пожарную часть 
забрать.

А вы думали, спасатели только 
людям помогают? А вот и нет. 
Настоящий профессионал протя-
нет руку каждому, кто оказался в 
беде.

- В части никто против не был, 
все только обрадовались такому 
пополнению, - смеется, рассказы-

вая «КП» - Иркутск», Батожаргал 
Болотов. - Ухаживают, как за 
ребенком: кто молока нальет, кто 
котлету принесет, кто погладит.

А забота малышу ой как нужна. 
Он сильно пострадал. Оказалось, 
задняя лапа сломана, к тому же 
слишком много времени провел 
на морозе. Котенок и в теплой 
пожарной части долго дрожал, не 
мог согреться. Но спасатели знали, 
что следует делать: наложили 
шину, забинтовали лапку и ото-
грели кроху. Позже усатый при-
шел в себя. Тут ему и имя выбрали 
- Ванька! Пожарные утверждают, 
что он на него сразу откликаться 
начал. Так и живет Иван в части 
уже две недели. Правда, на проис-
шествия не выезжает и из огня 
никого не вытаскивает. У него 
совсем другая работа: пушистый 
теперь всеобщий любимец! Поло-
сатому, кстати, всего около года.

- Но мы боимся за Ваньку! Все 
же пожарная часть не место игри-
вому котенку, - рассуждает началь-
ник пожарной части. - Так и под 
машину попасть может. Я предла-
гаю сослуживцам забрать его к 
себе домой. Но они пока думают.

Сибирь: живой уголок Сибирь
www.kp.ru
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Воинственный 
глухарь напал 
на туристов  
в Шерегеше
Алена КУЛЕШОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

Отбиться от наглеца удалось 
лыжными палками.

Пятеро друзей из Новосибирска ката-
лись на склоне, когда внезапно обнару-
жили, что они не одни. На них с войной 
пошел глухарь. Один из парней включил 
телефон, а другой вступил в схватку. 
Вернее, драки хотела только птица - 
именно она храбро приближалась к 
сноубордисту и пыталась атаковать.

- Это не тот склон, где катается 
основная масса туристов, а территория 
значительно подальше, ближе к лесу. 
Мы увидели глухаря, когда он стал к 
нам подходить и ругаться. Я был на сно-
уборде, хотел немного отъехать, но 
упал, - рассказал «КП» - Новосибирск» 
один из новосибирцев Дмитрий Кова-
ленко.

Что происходило дальше - видно на 
кадрах, которые сняли друзья Дмитрия: 
сноубордист лежит на снегу, а на него 
наступает большой глухарь. Отогнать 
птицу удается, только удерживая лыж-
ными палками.

После этого сибиряки еще немного 
поснимали глухаря на видео и решили 
уехать, чтобы больше не беспокоить. 
Забавно, что парень, которому доста-
лось от птицы, увидел в этом кармиче-
ский знак.

- Я думаю, что этот глухарь выбрал 
меня не случайно. Мне кажется, в этом 
есть даже некий сакральный смысл: 
несколько лет назад я работал с одним 
художником, и он написал картину, где 
буквально прописана моя встреча с 
этой птицей, - загадочно добавил Дми-
трий.

Доцент кафедры экологии и при-
родопользования КемГУ кандидат 
биологических наук Екатерина Луч-
никова объяснила «Комсомолке», что 
обычно глухари ведут себя так в период 
брачных игр, такое поведение даже 
имеет свое название - ток. Однако сей-
час для него еще рановато - глухариный 
ток начнется ближе к весне.

- Вообще, глухари - очень территори-
альные птицы, они строго придержива-
ются одного участка. Скорее всего, 
туристы зашли на территорию самца, и 
ему пришлось ее защищать, - пояснила 
специалист.

Ольга ЛАРИНА  
(«КП» - Омск»)

В Омске бездомную 
собаку расстреляли  
из арбалета. Ее спасли 
ветеринары,  
а потом забрала  
к себе редактор 
местной 
«Комсомолки».

Супружеская пара - 
Денис и Ирина Богдановы 
- с осени подкармливала 
щенячью семью, которая 
бродяжничала в промыш-
ленной зоне Омска. Бог-
дановы признаются, собак 
там не счесть, но именно 
эти привлекли их своей 
дружелюбностью. Какой-
то человек, видимо, вос-
пользовался доверчиво-
стью животных и покале-
чил щенка. История его 
спасения и обретения 
нового дома - в материале 
«КП».
СтрЕла - В малыШа

- Когда мы нашли эту 
собачью семью, сооруди-
ли укрытие. Ездили каж-
дый день кормить, ведь у 
мамы было шесть малы-
шей. Одного удалось при-
строить с помощью сайта 
бесплатных объявлений, - 
рассказал мужчина.

А в один из дней все 
пошло не так, как обычно. 
Приехав на место с ведром 
еды, Денис увидел, что 
один из щенков стал жерт-

вой живодеров. Кто-
то всадил малышке 
дротик прямо в глаз! 
Между собой семей-
ная пара называла ее 
Белочкой из-за окра-
са. С дротиком в 
глазнице животное 
промучилось весь 
день. Денис был 
шокирован, отвез 
собаку в клинику и 
бросил клич в соци-
альных сетях: щен-
ков срочно нужно 
спасать.

- Стрела арбалетная, 
на пользование таким 
оружием нужно разре-
шение, владельцу должно 
быть не меньше 18 лет, то 
есть взрослый человек 
осознанно стрелял в глаз 
двухмесячному щенку. 
Живодер! - негодует 
Денис. - Дротик удалили, 
но глаз не спасли…

А жестокого человека 
стали искать. Прочесыва-
ли территорию вместе с 
полицией.

- Никаких следов не 
нашли, хотя полиция 
пошла навстречу и готова 
была оказать любую 
помощь, - добавил Богда-
нов.
УВЕчьЕ дрУжбЕ  
нЕ ПОмЕха

Ирина и Денис пере-
ключились на пристрой 
щенков. Двух здоровых 
девочек удалось пристро-

ить быстрее. Одна из них 
поехала в квартиру, где 
очень любят питомцев и 
держат двух кошек. Вто-
рую Денис отвез в част-
ный дом в районе. Конеч-
но, многие переживали, 
возьмет ли кто-то щенка-
«пирата» себе. Как он 
будет без глаза? Успокоим 
тех, кто следил за судьбой 
собак. Прооперирован-
ную Белочку после кли-
ники забрала в свой дом 
редактор «КП» - Омск» 
Наталья Виркунен. Она 
тоже следила за этой исто-
рией в соцсетях и не смог-
ла пройти мимо, тем более 
12-летняя дочка давно 
просила у мамы собаку.

- Мы недавно переехали 
и подумывали, что в 
новый дом нужен пито-
мец. Тратить деньги на 
покупку породистого 

щенка не собирались - их 
и так вон сколько ютится 
непонятно где. История с 
Белочкой просто ускори-
ла этот процесс, - призна-
лась Наталья. - Когда уви-
дела фотографии несчаст-
ного безглазого щенка, 
сердце дрогнуло, посове-
товалась с дочкой. Ее 
нисколько не испугало 
увечье собаки. Дала добро. 
И мы поехали в клинику 
за новым другом вдвоем. 
Только имя щенку сме-
нили, чтобы и судьба 
была чуть посчастливее. 
Теперь зовем малышку 
Альфой.

В новом доме щенку 
сложно было избавиться 
от уличных привычек. 
Трое-четверо суток 
Альфа пряталась под 
кроватями, стульями и за 
другой мебелью - незна-

комцы ее пугали. Но вско-
ре привыкла: поняла, что 
зла ей никто не желает, и 
стала подходить сама. 
Перестала проглатывать 
пищу за считаные секун-
ды и бояться, что еду вот-
вот отберут.

- Девчушка оказалась 
сообразительная, ласко-
вая. Она активно стано-
вится нам другом, уже 
много играет, бесится и 
идет на руки, - описывает 
питомицу новая хозяйка. - 
Пока ведет себя действи-
тельно как пиратка - 
любит свободу и злится на 
поводок.

Но людей, кажется, уже 
простила, а на улице не 
отходит от хозяек, боится 
потерять свое собачье сча-
стье - быть рядом с добрым 
человеком.

Птице не понравилось,  
что на ее территории  

появились сноубордисты.
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 ■ нУ и нУ!

Забавное видео -  
на нашем сайте!

 ■ а В ЭтО ВрЕмЯ

Щенок-«пират» обрел дом 
и поверил людям

Усатый спасатель

Пожарные спасли животное,  
теперь кот «помогает» им  

на работе.

Альфа вместе с новой хозяйкой - 
Натальей Виркунен.
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Окончание. Начало на < стр. 1

Ради Ребенка бРосила 
институт

- Эта история началась еще в 
середине 1970-х годов, - расска-
зывает одна из сестер Юлия 
Тумак. - Тогда моя мама, ее 
зовут Верой, училась на втором 
курсе художественного инсти-
тута, ей было едва за 20.

Совсем юная, ни семьи, ни 
детей. Жила вдвоем с мамой. Но 
однажды произошло неожиданное: 
нагрянула дальняя родственница. 
Да еще и с ребенком - ее дочке 
Валечке* не было и полутора лет. 
Попросила присмотреть за малыш-
кой, а потом пропала.

- Мама думала, на время, а вышло 
- насовсем. Та родственница, род-
ная мать, потом от дочки отказалась 
официально. Никто из других род-
ных тоже не смог принять ребенка, 
так что девочку оставила у себя моя 
мама. Выхода не было: Валю при-
везли больной, с воспалением лег-
ких и другими тяжелыми недугами. 
Ее надо было лечить... Поэтому 
мама ушла из института. Удочерила 
Валю, дала ей свою фамилию и 
отчество, - уточняет Юлия.
«она тебе вообще не мать!»

Сначала все было хорошо. День за 
днем девочка поправлялась. Когда 
подросла, стала звать Веру мамой. 
Женщина же пошла художником-
оформителем на комбинат торговой 
рекламы. Рисовала вывески для 
магазинов - тогда это было востре-
бовано. Отдала дочку в школу.

Дальше - со слов Веры и ее мате-
ри. Когда Вале было лет 7 - 8, ее как 
подменили. Хорошая, послушная 
девочка начала уносить из дома 
вещи и деньги, грубить… Как ни 
старались, две женщины не могли 
справиться с ребенком. Делали все, 
чтобы девочка стала прежней, но не 
сумели. И Вера решилась на жест-
кий шаг - отправила Валю в интер-
нат: «Там педагоги, воспитатели, 
они помогут». Иначе, боялась, все 
может закончиться печально. Впро-
чем, навещала каждые выходные, 
забирала к себе. Но когда девочке 
было лет 13, «добрые» соседи надо-
умили: «Валя, чего ты ее слушаешь? 
Она тебе не мать, а совершенно 
чужая женщина!» До сих пор Валя 
не знала, что ее удочерили. Для под-
ростка это стало еще одним ударом. 
Вскипела от обиды, потребовала 
вернуть ей фамилию и отчество - 

как было. Вера не стала перечить: 
сделала девочке новые документы. 
А после Валя перестала называть ее 
мамой…
Жизнь слоЖилась удачно

Когда Вере было 30 лет, она встре-
тила Василия. Влюбились, сыграли 
свадьбу, через год появилась дочка 
Юля. Но о своей старшей женщина 
никогда не забывала.

- Помню, мне было около 4 - 5 
лет, мы ездили к ней в интернат, - 
говорит Юлия. - Она у нас тоже 
бывала. Мама с папой развелись, 
мама растила нас одна. А Валя окон-
чила школу, отучилась в техникуме 
на швею, вышла замуж и уехала. 
Родила двух детей - сына и дочку. 
Жизнь у нее сложилась неплохо.

А потом наступили 1990-е… Вера 
потеряла работу, устроилась в коо-
ператив. Шила и вязала на продажу 
- надо было кормить семью.

- Первое время Валя приезжала в 
гости, даже с дочкой. Но затем что-
то разладилось. Пошли упреки, пре-
тензии: «А свою почему в интернат 
не сдаешь?» Постепенно отношения 
сошли на нет. Валя прекратила отве-
чать на письма (сотовых телефонов 
не было). Через какое-то время 
тяжело заболела мама. Письма про-
пали. Да и я тогда была подростком, 
меня больше волновали личные 
проблемы, - вспоминает Юлия.

Так прошло 20 лет. Юлия вышла 
замуж, воспитывала сына. Един-
ственное, что помнила о Вале, - 
название поселка, где та когда-то 
жила с мужем.
Помогла незнакомка

- Вот мы и потерялись - на два 
десятка лет. Но я всегда знала: у 
меня есть сестра. Хранила фотогра-
фии, воспоминания из детства. И 
всегда хотела ее найти. Почему? 
Она мне сестра! А родные все-таки 
должны держаться вместе, - считает 
Юлия. - Я никогда не забывала ее. У 
меня с ней связаны только хорошие 
воспоминания. Захотелось ее оты-
скать.

Прошерстила соцсети - ни 
следа. В конце концов решилась 
написать в программу «Жди 
меня».

- Смотрела я ее, смотрела. 
Надеялась, вдруг меня пригла-
сят. Но ничего не было. Несколь-
ко месяцев прошло, все позабы-
лось. Как вдруг звонок с незна-
комого номера. Поднимаю труб-
ку, а там женский голос: «Юля, 
это ты?» - «Да». - «Это Валя!» Так 
мы и нашлись, - объясняет Юлия.

...Оказалось, чудом. Позже 
Валентина расскажет сестре: 
встретиться им помогла совер-
шенно чужая женщина:

- Она услышала в телепередаче, 
что Юлия из Красноярска ищет 
сестру Валю, которая жила в 
поселке неподалеку. А сама она 
как раз из этих мест, из городка 
рядом. Посмотрела, прониклась 
нашей историей. Нашла время, 
написала объявления, приехала в 

поселок, расклеила их на останов-
ках. Валя увидела. Поняла, что 
разыскивают ее, и позвонила.

Как зовут незнакомку, почему она 
решила им помочь, сестры так и не 
узнали. Может быть, женщина сама 
пережила что-то подобное, остается 
только гадать…
Родная кРовь

Спустя несколько дней они встре-
тились. Валентина сама приехала в 
Красноярск с подарками.

- Я очень волновалась, - призна-
ется Юлия. - Но когда увиделись, 
обнялись, сразу все стало так про-
сто! Она живет в деревне, у них с 

мужем большое хозяйство, скот, 
техника, земля. А в соцсетях ее нет. 
Так что, если бы не та женщина, мы 
бы не нашлись.

Конечно, не все гладко, как в 
кино. Забыть обиду старшая сестра 
еще не смогла. Когда собрались за 
столом после 20 лет разлуки, мама, 
Вера Александровна, просила про-
щения:

- Извини, если когда-то тебя оби-
жала, что-то сделала не так!

Но Валя приехала после этого и 
еще раз - значит, все будет хорошо.

- Мне хочется верить, что посте-
пенно все обиды пройдут, - добав-
ляет Юля. - Мы родная кровь, 
сестры. Это важнее всего.

* На долю старшей сестры выпало 
много испытаний. Учитывая поже-
лания женщины, мы сохраняем ее 
инкогнито - не можем опубликовать 
современное фото из этических сооб-
ражений.

сибирь: особый случайСибирь
www.kp.ru
14.02.2023

Юля с мамой. 
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Нашла сестру  
по объявлению

Как быть, если вам необходимо найти близкого человека, а в интернете его нет? 
Самое простое - обратиться в МВД, там вам помогут. Также есть другие варианты: 
тематические телепрограммы, профессиональные поисковики, частные детективы. 
«Комсомолка» тоже публикует такие истории - а нас читают во всех уголках страны 
и за границей. Мы тоже всегда готовы помочь. А иногда срабатывают и такие спо-
собы, как объявление на остановке. Каждый случай уникален. Главное, не терять 
надежду.

ваЖно

Валя прошла  
через многие испытания.

Юля в детстве. 

Вера Александровна  
и Валя. 
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Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»),  
Яна ЛИСИНА («КП» - Иркутск»)

Это сейчас их любят тысячи поклон-
ников, но в юности все было 
по-другому. Они жили в Сибири и 
были еще никому не известны. Кто из 
звезд страдал из-за несчастной пер-
вой любви, а кто вспоминает о ней с 
ностальгией - в нашем материале.
Зверев провожал  
до дома

Первой любовью Сергея Звере-
ва была девочка из иркутского 
поселка Култук - Татьяна Абодое-
ва. Это было в детском саду. Сей-
час Татьяне 59 лет, она замужем, 
у нее двое детей. О том мимолет-
ном первом увлечении она вспо-
минает с нежностью.

- Несмотря на возраст, Сережа 
уже тогда умел красиво ухажи-
вать: провожал меня до дома, при-
носил землянику. А однажды 
в любви признался. Он 
тогда и двух слов свя-
зать не мог... Я над 
ним смеялась, - улы-
бается Татьяна.

Кстати, одна черта 
характера будущего 
стилиста удивляла 
окружающих уже 
тогда. Вместе с девчон-
ками Зверев обожал играть в 
куклы. За это воспитатели прозвали 
его тряпочником.

А в 2005 году Сергей и его первая 
любовь снова встретились - в холле 
гостиницы во время гастролей арти-
ста в Иркутске.

- Ой, а ты все такая же маленькая, 
совсем не изменилась. - 
Зверев обрадовался, 

узнав свою детсадовскую любовь. - 
Как жизнь? Все нормально?

- Неужели узнал? - осторожно 
спросила Татьяна.

- Как же! Конечно! - ответил он и 
пригласил Татьяну на концерт.
агуЗарова влюбилась  
в сельского красавчика

Жанна Агузарова была очень яркой 
девочкой-подростком. Например, 
первой в новосибирском селе Боярка 
сшила бикини в красный горошек. А 
еще, как вспоминают ее подруги, 
говорила: «Я не из этого времени, я 
должна была родиться в будущем».

Но в парня она влюбилась не из 
будущего, а вполне себе настоящего 

- односельчанина 
Сергея (фамилию 
по его просьбе мы 
не называем). 
Только накачан-
ный красавчик 
относился к ней 
несерьезно:

- Как мы 
познакомились 
с Жанной? 
Парни тогда 
после школы 
шли спортом 
з а н и м а т ь с я , 
тяжелой атле-
тикой, а дев-
чонки - на 
песни и танцы. 
А вечером гуля-
ли по мосту 

компаниями, ходили в березо-
вую рощу, играли в бутылочку, 

жгли костры. Жанна меня заприме-
тила, как-то провожал я ее домой. 
Мы и под луной гуляли с гитарой, и 
романтика была. Только вот чувств 
у меня не было к Жанке, не сошлись 
мы с ней характерами. Она девчон-
ка неуступчивая, с норовом: ее тол-
кнет, ущипнет кто-то из парней - 
так она сразу в драку. Будет до конца 
на своем стоять, пусть даже и прои-

грает.
На этом, по словам Сергея, их 

роман и закончился.

басков гладил галстук  
ради своей тани

Первая любовь у Николая Баскова 
случилась в пятом классе: он тогда 
учился в новосибирской школе  
№ 186. Сердце главного блондина 
страны покорила одноклассница Таня.

- Всем было понятно, что она 
Коле нравится. По его просьбе я их 
даже посадила вместе, он галстук 
гладил, чтобы Тане понравиться. 
Девочка гордилась, что Коля за ней 
ухаживал, - рассказывала «КП» - 
Новосибирск» Людмила Федоровна 

Яковлева, преподаватель русско-
го языка и литературы. - А потом 
в наш класс пришла новая 

девочка - Оля. И Коля начал уде-
лять внимание ей.

А когда в начале 2000-х Басков 
приезжал в Новосибирск с концер-
том, то и Таню, и любимую учи-
тельницу пригласил на свое высту-
пление. А потом встретился с ними 
в гримерной. Конечно, ни о каких 
ухаживаниях, как в пятом классе, и 
речи не шло.

- У Тани уже была своя семья, все 
у нее хорошо сложилось, - добавила 
Людмила Федоровна.
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ко дню святого 
валентина публикуем 
трогательные истории  
о первой любви 
российских звезд.
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ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ ДОСРОЧНО МОЖНО 
В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ ПОЧТЫ РОССИИ 
в период с 1 ФЕВРАЛЯ по 31 МАРТА 2023 г.

Для льготных категорий граждан - 
ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп -  

специальные цены

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ГАЗЕТА

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК 
C ТЕЛЕПРОГРАММОЙ

Комплект: 
ЕЖЕДНЕВНАЯ ГАЗЕТА

+ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК 
C ТЕЛЕПРОГРАММОЙ

Для жителей Красноярска, 
центральных и северных районов края

П1101 П3700 ПН051
Справки по телефону (391)206-96-55  

Для жителей Новосибирска и области

П1101-Г П3700-Г ПН051-Г
Справки по телефону 8-383-289-91-10 

Для жителей Омска и области

П1101
Справки по телефону 8-383-289-91-10 

Для жителей Иркутска, Иркутской области, 
Забайкальского края,

Республик Саха (Якутия) и Бурятии

П1101 П3700 ПН051
Для вызова почтальона на дом 

по Иркутску и Иркутской области (3952) 280-680, доб. 2714

Справа фото 1967 года. На нем Сергей 
Зверев со своей первой любовью Таней  
в садике. А слева - их взрослая встреча.

Юная Жанна 
ходила  
на свидания  
со спортсменом 
Сергеем.

Начало 2000-х. Николай Басков 
после концерта в Новосибирске 
с учительницей Людмилой 
Федоровной и своей школьной 
любовью Татьяной.
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Главный блондин страны в школьные годы.
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Подговорил учительницу 
посадить вместе,  
кормил земляникой!

Татьяна:
- А ты стал

такой
высокий 
и худой!

Сергей:
- В садике ты

тоже была
маленького

роста.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Девушка, которая учи-
лась целоваться на поми-
дорах, по пьяни звонит в 
овощной магазин.

✱  ✱  ✱
- Я, как врио губер-

натора, благоустроил 
все парки и сады в на-
шей Ухрюпинской обла-
сти, починил и постро-
ил 90% дорог, ввел в 
эксплуатацию и отре-
монтировал несколько 
миллионов квадратных 
метров жилья...

- Ну ты врио, врио да 
не заговаривайся!

✱  ✱  ✱
- В чем выгоднее всего 

сейчас держать деньги?
- В руках.

✱  ✱  ✱
Наследники яростно 

делили в суде постиг-
шее их горе.

✱  ✱  ✱
- Поехали ко мне?
- А какой предлог?
- Ко.
- Поехали!

✱  ✱  ✱
Мюллер говорит 

Штирлицу:
- Штирлиц, имейте 

совесть - когда вы за-
платите за телефонные 
разговоры с Москвой?

Штирлиц:
- А с какой стати я их 

должен оплачивать? Я 
ведь по работе звоню, 
а не по личному делу!

✱  ✱  ✱
Как объяснить эмоцио-

нальным качелям, что я 
уже накатался?..

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015. 

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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диана лУЗиНа, 
Пермь:

- Я - студентка ПгНиУ. 
окончила  

модельную школу 
и снимаюсь для 

различных брендов.  
Нахожу отдушину 
в  спорте и танцах.  

мечтаю 
путешествовать  

и показать  
семье мир!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Замечательный 

образ совсем 
юной Дианы. Кажется, 
это тот момент, когда 

подростковый бунт 
начинает оформляться 

в женственные 
силуэты, в спокойные 
тона и элегантность 

минимализма. И белый - 
как чистый холст 

для творческих идей.
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